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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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23 ФЕВРАЛЯ Центральный, Московские го�
родской и областной комитеты КПРФ, Со�

юз советских офицеров, движение «В поддержку
армии, оборонной промышленности и военной
науки», «ВЖС — «Надежда России», Ленинский
Коммунистический союз молодёжи РФ и ряд
других левых общественных организаций прово�
дят уличное шествие и митинг, посвящённые 
102�й годовщине Рабоче�Крестьянской Красной
Армии и Военно�Морского Флота.

Сбор и построение колонн участников — с 11.00 
на Пушкинской площади и Страстном бульваре 
(ст. метро «Чеховская», «Пушкинская», «Тверская»). 

Начало движения — 12.00.
Начало митинга — 13.00 на площади Революции

(между гостиницей «Метрополь» и памятником 
К. Марксу).

Политическому обозревателю «Правды»
В.С. КОЖЕМЯКО — 85

С днём рождения, со славным юбилеем,
дорогой Виктор Стефанович!

«Много в поле тропинок, только правда од�
на», — словно о Вас написаны слова этой пес�
ни из фильма о революции.

Молодым журналистом выбрали Вы работу в
«Правде», и сейчас, став мэтром журналистики
и маститым писателем, сохраняете верность
правде, верность совести и своим убеждениям.

В этот замечательный день я от всей души
желаю Вам ещё на долгие годы сохранить зре�
лую мудрость и молодую энергию, жар души и
остроту пера, зоркость глаза и меткость слова,
желаю счастья, крепкого здоровья, удачи и ус�
пехов в нашей общей борьбе за права трудово�
го народа, за социальную справедливость, за
возрождение нашей великой Родины.

Всего доброго Вам, Виктор Стефанович, и
Вашим близким, радости и любви, уюта и
тепла Вашему дому.

С уважением

Г.А. ЗЮГАНОВ,
руководитель фракции КПРФ 

в Государственной думе РФ, 
Председатель ЦК КПРФ.

57 лет с «Правдой»

К ТО�ТО не скрывает
удивления — неужели
действительно Стефа�

новичу 85?! А хоть бы оно и
так: для всех его друзей и сото�
варищей, как и для читателей
газеты минувших и нынешних
лет, пришедший 57 лет назад в
редакцию «Правды» 28�лет�
ний парень по имени Виктор
Кожемяко и сегодня остаётся
всё тем же полным недюжин�
ной молодой энергии лето�
писцем времени и эпохи, чьи
статьи, очерки и книги не ос�
тавляют читателей равнодуш�
ными, пробуждают в людях
мысль и волю к действию.

В 16 лет деревенский паре�
нёк из рязанской глубинки,
окончив с золотой медалью
десятилетку, становится сту�
дентом журфака МГУ. А
дальше — диплом с отличи�
ем и журналистский старт в
молодёжной газете «Рязан�
ский комсомолец», которую
вскоре и возглавил. И уже с
1963 года на все последую�
щие 57 лет домом, жизнью и
судьбой Виктора Кожемяко
становится главная газета
советской эпохи — ленин�
ская «Правда». Именно на её
страницах в полную силу
раскрылись во всём много�
образии его литературное да�

рование и журналистское
мастерство.

Для читателей «Правды» не
остались незамеченными уже
первые «пробы пера» — замет�
ки и корреспонденции из
Приморья, с Камчатки и Са�
халина молодого собкора
«Правды» по Дальнему Восто�
ку за подписью «В. Кожемя�
ко». Но в полную силу они за�
звучали, обретя «всесоюзный
масштаб», вызывая тысячи от�
кликов, побуждая читателей к
осмыслению «горячих» фак�
тов и проблем окружающей
действительности, к борьбе за
правду, за победу добра и со�
циальной справедливости.

Очерки и книги о современ�
никах — строителях советской
цивилизации, беседы�исследо�
вания с выдающимися мастера�
ми культуры по�новому высве�
чивали для читателей извест�
ные имена, открывали мир
чувств и умонастроений, нрав�
ственных позиций таких значи�
мых для страны фигур, как пи�
сатели�художники и мыслите�
ли Леонид Леонов и Валентин
Распутин, подвижники русско�
го, советского театра Виктор
Розов и Татьяна Доронина…

В тяжкие для страны годы
буржуазной реставрации Вик�
тор Кожемяко остаётся верен

идеалам партии коммунистов,
знамени ленинской «Прав�
ды». В пору торжества ман�
куртизма и безоглядного очер�
нения народных святынь Вик�
тор Стефанович в своих стать�
ях и книгах вновь и вновь под�
нимает во всей славе и чистоте
бессмертные имена Зои Кос�
модемьянской, молодогвар�
дейцев Краснодона и других
героев и творцов великой со�
ветской эпохи.

Его неутомимое перо всегда
в работе. И груз былых лет, по�
хоже, не давит, а, напротив,
приводит в действие новые
резервы духа, таланта и мас�
терства. В любом случае ны�
нешнюю нашу «Правду», как
и полвека назад, трудно пред�
ставить без имени Виктора
Кожемяко.

Помнится, одно время хо�
дила по редакции шутка о том,
как однажды…

Спросил внучонок
прадеда:

«То правда или враки,
Что прежде наша

«Правда»�де
Была без Кожемяки?»
«Бывало, внучек, всяко, —
Подумав, молвил дед. —
Но чтоб без Кожемяко —
Таких не помню лет».

Все мы, дорогой наш Сте�
фаныч, исполнены надежды и
даже уверенности, что эти не�
замысловатые вирши не поте�
ряют своей актуальности и в
последующие Ваши юбилеи.

С любовью и уважением

ПРАВДИСТЫ.

20 февраля у правдистов появился замеча7
тельный повод поздравить с юбилейной датой
— 857летием — своего коллегу, ставшего для
нескольких поколений читателей нашей газе7
ты настоящим «золотым пером» советской и
российской журналистики, политического обо7
зревателя, члена редколлегии газеты «Правда»
Виктора Стефановича Кожемяко.

ВГРЕЦИИ состоялась однодневная стачка, ор�
ганизованная Конфедерацией государственных

служащих. В Афинах остановился общественный
транспорт, в портах Пирей, Рафина и Лаврион пре�
кратилась перевозка пассажиров морскими парома�
ми, бастовали работники бюджетных медучрежде�
ний и СМИ. На столичные улицы вышли тысячи
греков, недовольных новой пенсионной реформой.
Впервые после затяжного финансово�экономичес�
кого спада документ не предусматривает сокраще�
ния пособий по старости, но профсоюзы госслужа�
щих требуют возврата к более выгодному докризис�
ному режиму. Главное нововведение — поощрение
тех, кто захочет трудиться дольше. Но такой ва�
риант демонстрантов не устраивает.

По словам консервативного правительства, про�
ект, за который 21 февраля должен проголосовать
парламент, направлен на обеспечение устойчивости
системы к 2070 году. Оппозиция и профсоюзы обви�
няют власти в попытке закрепить законодательным
путём меры, согласованные с международными кре�
диторами для выхода из кризиса. Как отмечают в
кабинете Кириакоса Мицотакиса, пенсионная ре�
форма — это первый после периода жёсткой эконо�
мии закон о социальном обеспечении в Греции, не
предполагающий снижения денежного содержания
для пожилых людей. А его жизнеспособность будет
проверена в течение следующих десятилетий. 

Фото Рейтер.

Адреса сопротивления

Владимирскую область
захлестнули волны анти�
мусорных акций. Люди вы�
шли на митинги в городах
Владимир и Лакинск, а
также в селе Филиппов�
ское Киржачского района. 

Ж ИТЕЛИ протестовали против
экологического геноцида, заво�
за московских отходов и фик�

тивной мусорной реформы, которую
многие считают банальным переделом
рынка или даже рейдерским захватом.

В Лакинске горожане обеспокоены
планами по расширению мусорного по�
лигона на границе Собинского и Пету�
шинского районов, вблизи сёл Болдино и
Бабанино. Свалка принадлежит регопе�
ратору — компании «Хартия», которая
заключила контракты на десятки милли�
ардов рублей с правительством Москвы
на вывоз столичных отходов. Их в том
числе везут и в окрестности Лакинска.

Организатором протестной акции

здесь выступило отделение КПРФ Со�
бинского района. На митинг пришли
около 200 человек. Среди выступавших
— члены фракции КПРФ в Законода�
тельном собрании области Антон Си�
дорко, Шамиль Хабибуллин, Антон

Клюев и Лариса Емельянова, а также ме�
стные депутаты, активисты и простые
жители. Собравшиеся называли друг
друга «однополчанами», воюющими
против «мусорной чумы» и завоза во
Владимирскую область 9 млн тонн мос�

ковских отходов. Протест лакинцев под�
держала и городская администрация.

В полдень стартовал митинг в селе
Филипповское, организованный Кир�
жачским районным отделением КПРФ.
К местным протестовавшим присоеди�
нились активисты из города Карабано�
ва. Всего на акцию собралось около ты�
сячи человек. Они требовали оставить в
покое филипповский лес, где намерева�
лись построить крупнейший в России
мусорный полигон, а также требовали
«чистую власть».

К антимусорным протестам в тот день
присоединились и жители областного
центра, собравшиеся во Владимире на
площади Ленина. Досталось всем — и си�
ти�менеджеру Андрею Шохину, и губерна�
тору Владимиру Сипягину, и заместителю
главы региона по ЖКХ Александру Байе�
ру, и бизнесмену Андрею Шешенину, по�
скольку именно с ним оказался аффили�
рован регоператор ООО «Биотехнологии».

На митинге прозвучало предложение
коллективного отказа от услуг «Биотех�
нологий». Основным же требованием
протестовавших стал возврат прежних
операторов, которые достаточно ус�
пешно справлялись с раздельным выво�
зом мусора.

Пресс�служба 
Владимирского обкома КПРФ.

Против «мусорной чумы»

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббиииирррраааатттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится
подписка на газету «Правда» на апрель — июнь 2020 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Формула справедливости,
или Несколько мыслей к Всемирному дню

социальной справедливости
С изрядной долей маниловщины

В 1995 году на встрече руководителей ведущих стран в
Копенгагене возникла идея установить Всемирный день
социальной справедливости. Через двенадцать лет дан�
ная идея — по инициативе делегации Киргизии — была
оформлена специальной резолюцией Генеральной Ас�
самблеи ООН. Это событие пришлось на 18 декабря 2007
года. Датой новообразовавшегося праздника выбрали 20
февраля. Целями праздника объявили: искоренение ни�
щеты; достойный труд для всех; полное равноправие
всех людей; установление благосостояния.

Для того чтобы всё это свершилось, было предложено
в этот день: читать лекции просветительного характера;
проводить тематические семинары и конференции; со�
бирать средства в помощь беднякам. 

Кроме того, чиновники должны читать доклады соот�
ветствующей тематики, публиковать отчёты о ходе ис�
полнения правительственных программ и материалы о
жизни различных слоёв населения. Законодателей же
разных стран как бы приглашали вносить новые законо�
проекты по теме этого всемирного дня. 

Праздник начали отмечать спустя два года. Причём
в ООН объявляли отдельную тему на каждый год. На�
пример, в 2016�м — «Справедливые преобразования
— экологически устойчивые экономика и общество»,
в 2017�м — «Достойная работа способствует предот�
вращению конфликтов и поддержанию мира», в 
2018�м — «Работники в поиске социальной справед�
ливости», в 2019�м — «Мир и развитие: деятельность
на благо социальной справедливости». 

Увы, но придётся признать: полезных слов — много,
конкретных результатов — куда меньше. И на фоне гос�
подства глобального капитала это вполне закономерно.

Справедливость небесная и земная

«Ничто так не прогневляет Бога, как несправедли�
вость к бедным», — учил знаменитый богослов Иоанн
Златоуст.

«Две вещи наполняют душу всегда новым и всё бо�
лее сильным удивлением и благоговением, чем чаще и
продолжительнее мы размышляем о них, — это звёзд�
ное небо надо мной и моральный закон во мне», —
писал знаменитый философ Иммануил Кант. 

Прошло время, и учёные выяснили, что за чувство
справедливости отвечают участки мозга, связанные с
эмоциональной сферой человека. Это чувство сформи�
ровалось на генетическом уровне в процессе племенно�
го развития человека, давая преимущество в выживании. 

В самом деле, давайте представим себе, что в племе�
ни древних людей все перестали добывать еду и нача�
ли только воровать или присваивать добытое другими.
Вполне очевидно, что такое племя вымерло бы по
причине голода. Так что в основе своей справедли�
вость, согласно принципу «кто не работает — тот не
ест», заложена в саму генетику человека и включена в
основу выживания вида homo sapiens.

Наша родословная

Европа второй четверти XIX века кипела и бурлила.
В 1820 году революции прокатились по Испании,
Португалии, Италии. В 1825�м в России произошло
восстание декабристов. Затем имели место мятежи и
революции во Франции, в Бельгии, Польше, Пруссии.
Справедливости требовали лионские ткачи, выйдя на
баррикады с девизом: «Жить, работая, или умереть,
сражаясь». Именно с этого восстания начинается осо�
знанная борьба рабочих как класса. 

Многим революционерам пришлось покинуть свои
страны, спасаясь от преследований. Именно так в Пари�
же оказались два немецких учёных�революционера,
приват�доценты Я. Венедей и Т. Шустер, организовав�
шие «Союз изгнанных». Вступившие в этот Союз рабо�
чие разных национальностей привнесли в него проле�
тарскую решительность и активность. Вскоре организа�
ция стала называться «Союзом справедливых». 

Буржуазные власти Франции начали преследовать
«Союз справедливых». Его участники эмигрировали в
Лондон. Идея справедливости объединяла людей всех
наций. В Союз входили немцы, англичане, французы,
итальянцы, поляки, скандинавы, голландцы, венгры,
чехи, русские — настоящий интернационал. Именно
здесь начали активную политическую деятельность
Маркс и Энгельс. Логикой науки и силой убеждения они
решительно преобразовали Союз. Организация отказа�
лась от полуподпольных методов, стала открытой и ле�
гальной политической силой на основах стройной науч�
ной теории социализма и принципах классовой борьбы.
Союз получил чёткую организационную структуру и
принципы функционирования, поставил перед собой
цель: «Свержение буржуазии, господство пролетариата,

уничтожение старого, основанного на антагонизме
классов буржуазного общества и основание нового об�
щества, без классов и без частной собственности». 

Так была представлена универсальная формула спра�
ведливости. Союз стал называться «Союзом коммунис�
тов». Именно справедливость стала основой идеологии
и главным двигателем в деятельности всех коммунисти�
ческих и рабочих партий мира. С полным на то основа�
нием КПРФ гордится своей родословной.

Несправедливость частной собственности

Уже не первое десятилетие мы живём на обломках
страны, разрушенной в результате предательства Горба�
чёва и ренегатства Ельцина. Апологеты капитализма на�
стойчиво реализуют стратегию понижения образова�
тельного уровня: глупыми легче управлять! В головы мо�
лодёжи заодно вбивают, что при Советской власти у че�
ловека не было никакой собственности, что все были
нищими и бесправными, и прочее, и прочее, и прочее. 

Спроси сейчас выпускника самого «престижного»
экономического вуза о собственности граждан СССР —
услышите много странных вещей! А людям старшего по�
коления пристало помнить, что именно при Советской
власти права гражданина на собственность были защи�
щены неколебимой бронёй закона. Нельзя даже пред�
ставить, чтобы человека, а тем более семью с детьми, со�
ветская милиция выгнала бы из квартиры на улицу. Да�
же в кошмарном сне невозможно было увидеть, чтобы
старика «по закону» лишали жилья. При капитализме
всё это стало обыденным. 

«Либералы» постоянно ноют о «советских коммунал�
ках», но то была мера вынужденная, и государство сис�
тематически вело работу над тем, чтобы обеспечить от�
дельным жильём каждую семью. Нынешняя же власть
сочинила «законы», по которым однокомнатную квар�
тиру можно разделить на десяток «долей» и в каждую
«долю» прописать кого угодно. Именно так появляются
«профессиональные соседи», которые цинично выжива�
ют владельца из квартиры, захватывая чужую собствен�
ность. Нередко дело кончается убийствами и исчезнове�
ниями людей. Иногда виновных разоблачают и наказы�
вают. А в скольких случаях дело до суда даже не дошло!

Любая личная собственность гражданина СССР, от
дачи до гаража и галош, была неприкосновенной и ох�
ранялась всем могуществом Советского государства.
Даже этим нынешние капиталистические времена ре�
шительно проигрывают стране, строившей социализм
и не кричавшей на всех углах о священном праве соб�
ственности. Ключевое же слово в определении той
собственности — личная. Она была честно заработана
и не предназначалась для эксплуатации чужого труда.
А вот частной собственности в Советском Союзе дей�
ствительно не было — той, которая порождает соци�
альную несправедливость. 

Вспомните сюжет «Золотого телёнка»: когда жизне�
любивый аферист Остап Бендер получает миллион руб�
лей, это никак не меняет характер деятельности прохо�
димца. Он не может купить завод или фабрику, стать
«инвестором», чтобы эксплуатировать чужой труд. Не
может нанять журналистов, пиарщиков и рекламщиков,
чтобы они за деньги провели его во власть. Словом, он
лишён возможностей эксплуатировать чужой труд, вре�
дить людям и наживаться на них.

А вот реальная история. Однажды один из ведущих
разработчиков атомной бомбы, академик Харитон, по�
сле удачных испытаний получил не только орден Лени�
на и звезду Героя Социалистического Труда, но и пре�
мию в миллион рублей. Нет сомнений, что каждая ко�
пейка в этом миллионе была им честно заработана и за�
служена. На миллион тогда можно было купить полсот�
ни автомобилей «Победа», и, кстати, машины эти были
мирового уровня. Если бы Харитон сделал такую покуп�
ку, никто не посмел бы посягнуть даже на винтик: закон
был справедлив, строг и одинаков для всех, собствен�
ность гражданина была под надёжной защитой. Однако
же превратить эти машины в таксопарк, эксплуатиро�
вать чужой труд было невозможно. Вот вам и разница
между личной и частной собственностью.

Особенно выпукло несправедливость частной соб�
ственности проявляется сегодня на Украине. Социо�
логические опросы показывают, что человеком №1 во
власти граждане считают президента Зеленского, а
№2 — Сороса! А ведь его, Сороса, никто никуда не вы�
бирал. Более того, как известно, он гражданин друго�
го государства. Вот и вся суть капиталистической сис�
темы — власть дают не выборы, а капитал!

Сейчас готовятся изменения в Конституции РФ.
Однако они не касаются главного — несправедливос�
ти той ситуации, когда власть гарантируют не голоса
народа, а частная собственность. И никакими заплат�
ками «конституционной реформы» этой несправедли�
вости не устранить. 

Знание — сила в борьбе за справедливость

«Коммунистом стать можно лишь тогда, когда обога�
тишь свою память знанием всех тех богатств, которые
выработало человечество», — как никогда актуальны се�
годня эти ленинские слова. Разве что смысл их стал ещё
глубже. Если Ленин убеждал молодых людей, комсо�
мольцев учиться, чтобы стать настоящими коммуниста�
ми, то сейчас настоящий, широко образованный интел�
лектуал неизбежно приходит к коммунистическому по�
ниманию справедливости. Альберт Эйнштейн и Бер�
нард Шоу, Ким Филби и Ричард Фейнман, Джон Хол�
дейн и Хьюлетт Джонсон — эти интеллектуалы мирово�
го уровня так или иначе, от написания эссе до членства
в коммунистической партии, поддерживали идеи спра�
ведливости. И наш товарищ, единственный нобелев�
ский лауреат по физике среди депутатов Госдумы, Жорес
Алфёров был членом фракции КПРФ.

Советская власть опиралась на разум, на интеллект
— и, конечно же, на справедливость. А природа не ви�
дит различия между богатыми и бедными, жителями
столиц и дальних деревень. Её дары — способности че�
ловека — распределяются равномерно. И Советское
государство вело неустанный поиск этих дарований.
Выездные комиссии самых престижных вузов — тех�
нических, театральных, медицинских, естественно�
научных — густым гребнем прочёсывали всю страну в
поисках талантов. И когда обнаруживали даровитых
ребят, для них находились и специальная школа, и сту�
денческое общежитие, и стипендия. 

Нынешняя власть держит курс на снижение интел�
лектуального уровня: любая бездарь может заплатить за
«услуги образования» из папашиного кошелька, и «услу�
жающий профессор» будет учить остолопа. А если пре�
подаватель поставит этой дубине стоеросовой двойку, то
сам себя накажет: уйдёт источник заработка. 

Система и безнравственна, и несправедлива, и неэф�
фективна. Приходящие специалисты с купленными, по
сути, дипломами снижают общий уровень в своей отрас�
ли. Недавний результат диктанта на журфаке МГУ: «Из
229 первокурсников на страницу текста сделали 8 и
меньше ошибок лишь 18%. Остальные 82%, включая 15
«стобалльников» ЕГЭ, сделали в среднем по 24—25 оши�
бок. Практически в каждом слове по 3—4 ошибки, иска�
жающие его смысл до неузнаваемости. Понять многие
слова просто невозможно. Фактически это и не слова, а
их условное воспроизведение».

А ведь формально набор был сильный: средний балл
по русскому языку — 83. Это вам не просто «пятёрка»,
а «суперпятёрка», ведь отличная оценка по русскому
языку в прошлом году начиналась с 65 баллов. И речь
идёт именно о тех, кто через несколько лет будет по�
учать нас с телеэкранов и страниц СМИ. При этом мо�
лодые люди со способностями, задатками и талантами,
победители олимпиад и медалисты вытесняются «золо�
той молодёжью» на обочину жизни.

Во Всемирный день социальной справедливости мне
особенно хотелось бы обратиться к той части молодё�
жи, которая уже получила жестокие уроки несправед�
ливости капитализма. Дорогие друзья! Не опускайте
рук. Не завидуйте маменькиным сынкам «богатеньких
буратин». Учитесь! Помните ленинский завет: учиться,
учиться и учиться! Каждый день, каждую контрольную
работу, каждую сессию доказывайте, что вы — умнее,
сильнее, лучше! Это нужно вам и необходимо для блага
России, для блага нашего народа, для того, чтобы овла�
деть знаниями и использовать их в борьбе за социаль�
ную справедливость. 

Справедливость — вот главный шанс для России! 

Вместо постскриптума: 
вспомнить Джефферсона

Россия существует в мире, где далеко не все стремятся
к справедливому жизнеустройству. Томас Джефферсон
— автор Декларации независимости США, первый гос�
секретарь, второй вице�президент и третий президент
США, чей образ размещён на одной из долларовых
банкнот и высечен из горы Рашмор в штате Южная Да�
кота, размышляя о справедливости, написал однажды:
«Да, я действительно трепещу при мысли о моей стране,
стоит лишь мне подумать, что Господь Бог справедлив и
воздаст ей по заслугам». Во Всемирный день социальной
справедливости совсем не лишне напомнить об этом со�
ображении Джефферсона. 

Да, принцип справедливости требует, чтобы всем
воздалось по заслугам. Но это не случается само со�
бой. Этого не добиться без деятельной позиции каж�
дого из нас — граждан своей страны.

В несправедливом мире ситуацию не выправить, лишь
только празднуя один раз в год День справедливости. Но
это неплохо, что появился новый повод поразмышлять о
том, на каких началах должна строиться наша жизнь.
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НОВЫЙ коронавирус был
обнаружен в Китае ещё в
начале декабря, однако

степень его опасности сначала
не была очевидна, поэтому боль!
шого значения этой вспышке за!
болевания не придавалось. Но к
середине января стало ясно, что
заболевание серьёзное, и китай!
ские власти начали принимать
беспрецедентные меры: тоталь!
ный карантин целых городов,
массовая остановка предприя!
тий и т.п. Но даже после того как
мировой общественностью была
(частично) осознана серьёзность
самого заболевания, связанные с
эпидемией риски для мировой
экономики оставались сущест!
венно недооценёнными.

Анализируя возможные эко!
номические последствия эпиде!
мии, большинство экспертов в
российских СМИ говорили в
первую очередь о вероятных пе!
ребоях с поставкой потребитель!
ских товаров из Китая («нас
ждёт дефицит айфонов и китай!
ского чеснока»). Также иногда
говорилось, что эпидемия в
краткосрочном аспекте может
ударить по потребительскому
спросу в мире, поскольку китай!
цы не будут путешествовать и
тратить деньги во время своих
новогодних каникул. Новый год
по лунному календарю — это
время, когда китайцы традици!
онно много путешествуют и тра!
тят много денег, что стимулирует
потребительский спрос как в са!
мом Китае, так и за рубежом, од!
нако из!за эпидемии в этом году
такого стимула не было. Но по!
скольку подобный провал по!
требительского спроса — это ра!
зовое событие, то его влияние на
экономику в долгосрочном ас!
пекте несущественно: ожида!
лось, что, как только эпидемия
закончится, китайцы с лихвой
наверстают свои потребитель!
ские траты и экономика восста!
новится до прежних уровней.

Такой оптимистический
взгляд на экономические риски
нынешней эпидемии вызван в
первую очередь опытом подоб!
ных эпидемий, с которыми че!
ловечество сталкивалось в по!

следние двадцать лет. Прежде
всего вспоминается атипичная
пневмония 2003 года в Китае,
которая тоже была вызвана ко!
ронавирусом (другим). Также
можно вспомнить «свиной»
грипп 2009 года, число под!
тверждённых жертв которого по
всему миру (порядка 2 тыс. чело!
век) пока ещё превышает число
жертв нынешней эпидемии (по
официальным данным, порядка
1,6 тыс. человек — по состоянию
на 16 февраля).

В обоих этих случаях эпиде!
мии не оказали существенного
влияния на мировую экономику
даже в среднесрочном аспекте.
Поэтому и сейчас ожидалось,
что вызванный эпидемией эко!
номический мини!кризис в Ки!
тае будет V!образным, то есть
быстрое падение деловой актив!
ности на период карантина и
столь же быстрое её восстанов!
ление; а мировая экономика в
целом при этом никакого спада
почувствовать не успеет. 

Однако сейчас уже становится
понятно, что нынешняя ситуа!
ция гораздо серьёзнее.

Во!первых, теперь уже ясно,
что сам новый коронавирус с
эпидемиологической точки зре!
ния гораздо более опасен, чем
возбудители болезней в про!
шлых эпидемиях. Скорость его
распространения не снижается,
несмотря на все меры китайских
властей, направленные на борь!
бу с ним. Больше того, есть оп!
ределённые основания полагать,
что предоставляемые китайски!
ми властями официальные дан!
ные о числе заболевших и умер!
ших сильно занижены. И это
уже не маргинальная «конспи!
рологическая» гипотеза: это
предположение упоминалось в
ведущих мировых СМИ (напри!
мер, в «Уолл!стрит джорнэл»). А
глава Всемирной организации
здравоохранения недавно за!
явил, что в ситуации с корона!
вирусом «мы, возможно, видим
лишь вершину айсберга». Если
это так, то ожидать, что эпиде!
мия вот!вот пойдёт на спад, по!
ка не приходится.

Во!вторых, принимаемые ки!
тайскими властями меры борь!
бы с эпидемией беспрецедентны
по своему масштабу: целые го!
рода с миллионами жителей на!
ходятся под строгим каранти!
ном; новогодние каникулы бы!
ли продлены на неделю, но даже

после их окончания многие
предприятия так и не заработа!
ли. Во время вспышки атипич!
ной пневмонии в 2003 году ни!
чего подобного не было. Поэто!
му и удар по экономике Китая в
этот раз гораздо сильнее.

В!третьих, сейчас роль Китая
в мировой экономике несопос!
тавимо выше, чем в 2003 году. И
дело здесь не только в увеличе!
нии его доли в мировом ВВП.
КНР теперь поставляет на миро!
вой рынок не только потреби!
тельские товары, но и многие
комплектующие для промыш!
ленных предприятий по всему
миру. Поэтому и влияние сокра!
щения китайского производства
на мировую экономику может
оказаться гораздо более сущест!
венным. Первые признаки уже
есть: резко упали мировые цены
на нефть и промышленные ме!
таллы. Так, нефть марки «Брент»
в середине января стоила поряд!
ка 65 долларов за баррель, а к 10
февраля её цена упала на 20% —
до 54 долларов за баррель (на!
блюдаемое сейчас частичное
восстановление цены на нефть
связано с надеждами участников
рынка на дальнейшее сокраще!
ние добычи странами ОПЕК+). 

Однако самое главное (с эко!
номической точки зрения) отли!
чие нынешней эпидемии от
эпидемии атипичной пневмо!
нии 2003 года состоит в том, что
в 2003 году мировая экономика
находилась в стадии устойчиво!
го роста (после череды кризисов
конца 1990!x в азиатских стра!
нах и после рецессии начала
2000!х в США, вызванной «кра!
хом доткомов»). То же самое бы!
ло и в 2009 году во время эпиде!
мии «свиного» гриппа: мировая
экономика в то время как раз на!
чала восстанавливаться после
кризиса 2008 года. А сейчас мы
находимся в самом конце эко!
номического цикла — в стадии
замедления мировой экономики
и формирования беспрецедент!
ных пузырей на финансовых
рынках, поэтому любой эконо!
мический шок может запустить
обвал и финансовых рынков, и
экономики в целом. Поясню это
подробнее.

ПЕРВЫЕ признаки замед!
ления мировой эконо!
мики и, в особенности,

промышленного производства
появились ещё в 2018 году. Так,

например, индекс деловой ак!
тивности в промышленности 
в целом по миру (Global
Manufacturing PMI) устойчиво
снижался на протяжении всего
2018 года (подробнее об индексах
деловой активности см. «Эконо!
мический кризис уже у порога»,
«Правда», №112, 10.10.2019). 

В 2018 году ведущие мировые
центробанки пытались (или хо!
тя бы планировали начать) «нор!
мализовать» денежно!кредит!
ную политику (ДКП): подни!
мать процентные ставки, чтобы
они хотя бы немного отошли от
нуля, а также сокращать свои ба!
лансы, то есть изымать из фи!
нансовой системы деньги, «из!
быточно напечатанные» во вре!
мя борьбы с предыдущим кри!
зисом. Так, например, учётная
ставка американского центро!
банка находилась в диапазоне от
нуля до 0,25% с конца 2008 года
до конца 2015!го, но к концу
2018 года её удалось поднять до
диапазона 2,25—2,50%. Однако
даже такие — чрезвычайно низ!
кие по историческим масшта!
бам — процентные ставки для
экономики оказались уже не!
подъёмными.

Всё это привело к тому, что в
декабре 2018 года произошёл об!
вал мировых финансовых рын!
ков. Он был сравнительно не!
большим (так, например, аме!
риканский фондовый индекс
S&P!500 упал примерно на 20%
от максимума), но даже этого
оказалось достаточно, чтобы
мировые финансовые власти
сильно испугались. С начала
2019 года ведущие мировые цен!
тробанки резко изменили на!
правление своей денежно!кре!
дитной политики. Планы по её
нормализации были отложены
на неопределённый срок, про!
центные ставки начали быстро
снижаться, и центробанки опять
запустили «печатный станок».

Эти меры помогли предотвра!
тить дальнейший обвал на фи!
нансовых рынках, но их влияние
на реальную экономику было
очень слабым. Дело в том, что до
реальной экономики доходит
лишь малая часть этих денег, а
основная остаётся на финансо!
вых рынках, в результате чего
там надуваются беспрецедент!
ные по своему масштабу пузыри.
В 2019 году практически все ос!
новные классы финансовых ак!
тивов показали впечатляющий

рост. Так, например, цена золота
за год поднялась на 18%, упомя!
нутый выше индекс S&P!500
прибавил 28% (при том что ожи!
даемая прибыль входящих в него
компаний за год не только не
выросла, а сократилась на 5%), 
а российский фондовый индекс
РТС вырос на 45%. 

Кстати, наблюдавшееся в 2019
году укрепление рубля тоже вы!
звано смягчением ДКП ведущих
мировых центробанков: финан!
совые рынки развивающихся
стран, к которым относится и
Россия, ощутили мощный при!
ток иностранного спекулятив!
ного капитала (подробнее см.
«Обманчивое спокойствие»,
«Правда», №138, 12.12.2019).

В 2020 году описанные выше
тенденции продолжаются.
Вспышка эпидемии коронави!
руса не мешает фондовым рын!
кам достигать всё новых много!
летних (или даже исторических)
максимумов, совершенно игно!
рируя состояние дел в реальной
экономике. Спекулянты рассчи!
тывают на то, что «печатный
станок» мировых центробанков
пересилит любую эпидемию.
Однако если экономический
ущерб от эпидемии коронавиру!
са всё!таки окажется значитель!
ным, то центробанки уже не
смогут поддерживать финансо!
вые рынки, не разрушив при
этом мировую финансовую сис!
тему. Тогда мы увидим обвал
мировых финансовых рынков,
который вызовет резкое сокра!
щение потребительского спро!
са, что станет дополнительным
мощным ударом по мировой
экономике. В результате темпы
роста её окажутся вблизи нуля;
возможно, даже наступит ре!
цессия.

М ОЖЕТ ЛИ этот песси!
мистический сценарий
не реализоваться? Да,

может — если сейчас эпидемия
резко пойдёт на спад. В этом
случае мировые финансовые
рынки ещё смогут какое!то
время расти, а мировая эконо!
мика при этом продолжит за!
медляться. Однако такая ситуа!
ция очень неустойчива, и рано
или поздно спусковой крючок
для обвала найдётся. Счёт идёт
на месяцы…

Что всё это может означать
для России? Резкое замедление
мировой экономики приведёт к
обвальному падению цен на
нефть, и никакой ОПЕК+ этому
помешать уже не сможет. Кроме
того, в результате обвала миро!
вых фондовых рынков начнётся
мощный отток капитала из раз!
вивающихся стран, в том числе
из России, что приведёт к суще!
ственной девальвации рубля.

Татьяна КУЛИКОВА,
экономист.

Анализ и прогноз

Экономика 
коронавируса

Прошло больше
месяца с начала ак�
тивной фазы борьбы
с эпидемией корона�
вируса, так что уже
можно сделать неко�
торые предваритель�
ные выводы о мас�
штабе проблемы и о
том, как эта ситуация
отразится на миро�
вой экономике — и,
как следствие, на
экономике России. 

Парламентский дневник

СНАЧАЛА на страницы прессы вылезло вы!
сказывание судьи Конституционного суда 
К. Арановского о том, что Советский Союз был

«незаконно созданным» и Российская Федерация
не должна считаться правопреемницей «репрес!
сивно!террористических деяний» Советской влас!
ти. Лидер коммунистов Геннадий Зюганов на подхо!
де к залу пленарных заседаний жёстко отозвался об
«особом мнении» судьи: «После этого идиотского
заявления он должен написать своё заявление об
уходе из Конституционного суда! Видимо, он ниче!
го не понимает в государственном строительстве,
не понимает, что живёт в государстве, под докумен!
том о создании которого нет никаких других под!
писей, кроме подписи Ленина. А под документом о
создании Совета Безопасности ООН и формирова!
нии новой системы междуна!
родных отношений, где мы
играем ключевую роль, нет
других подписей, кроме под!
писи Сталина. Так что этот су!
дья, обязанный трактовать
Конституцию, должен пони!
мать, что он говорит и в какой
стране живёт!»

Потом член фракции
КПРФ, первый заместитель
председателя Комитета ГД по
международным делам Дмитрий Новиков при об!
суждении повестки дня заседания палаты предло!
жил сформировать межфракционную рабочую
группу в связи с провокационным заявлением су!
дьи. «Человек, работающий в органе, который
обязан отстаивать государственность, защищать
Конституцию, занимается ровно обратным», — за!
метил парламентарий.

Спикер Госдумы В. Володин поручил изучить
предмет вопроса своему первому заму А. Жукову,
при этом заметив, что не стоит омрачать праздник
председателю Конституционного суда, у которого
сегодня день рождения, и одобрительно подхватив
ремарку элдэпээровца С. Иванова, что, мол, судеб!
ная власть самостоятельна и нечего Думе в это лезть.

Кремль ранее хоть и высказался, что Россия и
де!юре, и де!факто является правопреемницей
Советского Союза, но счёл возможным оставить
заявление судьи без комментария. А самое глав!
ное — без действенной реакции. Судя по всему, ту
же позицию — «ничего не вижу, ничего не слышу,
ничего никому не скажу» — займёт и парламент.

Выступивший в политической десятиминутке
член фракции КПРФ, первый заместитель предсе!
дателя Комитета ГД по экономической политике,
промышленности, инновационному развитию и
предпринимательству Николай Арефьев дал оцен!
ку некоторым другим событиям жизни нашей
страны. Так, стало известно, что правительство на!
мерено выкупить у Центробанка за счёт средств
Фонда национального благосостояния контроль!
ный пакет Сбербанка, а семь крупных компаний,
включая банк «ВТБ», и ещё почти три сотни пред!
приятий поменьше, попавших в план приватиза!
ции на 2020—2022 годы, — продать. Какую, напри!
мер, цель преследует государство, продавая «Сов!
комфлот», когда собирается осваивать Арктику? —
задался депутат вопросом. Для того чтобы кто!то
мог наживаться на государственных инвестициях в
этот проект, считает он. Личные интересы в буржу!
азной России всегда превыше государственных.

Именно по этой причине российская экономика
за последние 10 лет не сумела выйти на опережаю!
щие темпы роста и остановилась в стагнации — по!
зади нас только Украина, заметил Н. Арефьев.
Международный валютный фонд оценил рост
ВВП на душу населения в мире за последние 10 лет
в 7,5 процента, по данным Росстата этот показатель
составляет 3,8 процента. Но дело в том, что при на!
шей дифференциации доходов весь этот прирост
ВВП ушёл олигархам, а народ почувствовал только
падение уровня жизни. 10 лет назад российский
ВВП на душу населения на 20 процентов превышал
общемировой, сейчас он ниже на 2,6 процента,
обозначил динамику «развития» Н. Арефьев.

Макроэкономические показатели за 2019 год
подводят итоги всего последнего десятилетия.
Рост ВВП — 1,3 процента, это на уровне матема!
тической погрешности, рост промышленного
производства в 2,4 процента достигнут лишь за
счёт повышения НДС и роста цен производите!
лей. Среднедушевые доходы населения составили
35 тысяч рублей, средний размер пенсии — около
15 тысяч рублей, а в Калининградской области он
чуть больше 9 тысяч рублей. Реально располагае!
мые денежные доходы людей выросли в прошлом
году всего!навсего на 0,8 процента.

Выросла бедность. Число людей с доходами ни!
же 10 тысяч рублей стало на 12,7 процента больше.
По уровню жизни Россия заняла 59!е место в ми!
ре, по образованию — 26!е место, по госуправле!
нию — 115!е место. Побороть бедность — это од!
на из целей «майских указов» президента Путина.
Но пока справиться с ней не получается. И без
смены социально!экономического курса не полу!
чится. Спасаясь от бедности, люди попадают в
банковскую кабалу. На 1 декабря общий долг на!
селения перед банками достиг более 17 триллио!
нов рублей. За 6 лет неуклонного падения уровня
жизни он увеличился на 7,5 триллиона рублей.
Эту сумму недодали работникам в зарплате, в пен!
сиях, в индексациях. 

Почти 10 миллионов россиян сегодня находят!
ся в положении, близком к рабскому. Им прихо!
дится отдавать в банковскую сферу за долги 80
процентов своих доходов. Среднестатистический
долг одного человека в России составляет 249 ты!
сяч рублей. Весь потребительский спрос выкачи!
вают банки, профицит ликвидности на конец

прошлого года составил 2,2 триллиона рублей.
Это те деньги, которые выкачаны из народа. 

Корпоративный долг составил 481 миллиард
долларов, увеличившись на 27 миллиардов. Кре!
диты внутри страны дорогие, поэтому бизнесу
приходится брать кредиты за рубежом. 

В бедственном положении оказались регионы.
В прошлом году число дефицитных субъектов Фе!
дерации увеличилось с 15 до 35. Их дефицит со!
ставил 233 миллиарда рублей. 

«Народ и экономика в долгах. Сокращения бед!
ности в два раза не получается. Роста экономики
выше мировых темпов тоже. А надо всего!то повы!
сить потребительский спрос, сделать доступными
кредиты, ограничить импорт, создать свою торго!
вую сеть. Одного года достаточно, чтобы этот ме!

ханизм заработал, но, к сожалению, нет политиче!
ской воли», — подытожил Николай Арефьев.

В существующей ныне в России системе двой!
ных стандартов не может быть ни политической
воли, ни экономической целесообразности, ни со!
циальной ответственности, а есть только одно —
политическая конъюнктура. Об этом свидетельст!
вует рассмотрение палатой двух законопроектов.
Один из них, внесённый группой «единороссов»,
предусматривает индексацию пенсий тем, кто осу!
ществляет обязанности опекунов или попечителей
по договору возмездной опеки. Уж сколько раз пар!
ламентская оппозиция ставила вопрос о неспра!
ведливости приостановления индексации пенсий
работающим пенсионерам, но правительство оста!
валось глухо к их требованиям. А когда «Единая
Россия» свою запятнанную пенсионной «рефор!
мой» и другими антинародными решениями репу!
тацию решила подправить, правительство сочло
возможным на законопроект, не имеющий чёткого
указания источника финансирования, дать поло!
жительное заключение. В общем!то, подготовить
такой законопроект поручал президент. Вот и полу!
чается, что фракция КПРФ, которая поддержала
законопроект, голосовала по совести, а парламент!
ское большинство — по отмашке Кремля.

Коммунисты при этом отметили узость законо!
проекта: всего 29 тысяч человек подпадают под его
действие из 9!миллионной армии всех работаю!
щих пенсионеров. Индексация пенсий должна
производиться всем, убеждены коммунисты. По!
чему пенсионеры, которые хотят и могут по состо!
янию здоровья трудиться, сегодня подвергаются
дискриминации со стороны государства? От этого
хуже всем: и экономике, и людям. Ведь огромное
число работающих пенсионеров просто «ушло в
тень», в результате чего Пенсионный фонд и бюд!
жет потеряли гораздо больше, чем сэкономили,
подчеркнул Алексей Куриннный. Законопроект
был принят единогласно.

Иная участь ждала приоритетный законопроект
фракции КПРФ об отнесении к ветеранам боевых
действий военнослужащих, выполнявших задачи в
условиях чрезвычайного положения и при воору!
жённых конфликтах на территориях бывших совет!
ских республик СССР в период с марта 1988 года по
декабрь 1991 года. В соответствии с Указом Прези!
диума Верховного Совета СССР с 25 февраля 1988
года для обеспечения общественной безопасности,
предотвращения межнациональных вооружённых
столкновений и массовых выступлений были вве!
дены войска Министерства обороны СССР и Ми!
нистерства внутренних дел СССР в республики За!
кавказья. Законопроект охватывал порядка 6 тысяч
человек, но так как большая часть военнослужащих
попадает в другие льготные категории, то фактиче!
ски документ затронул бы около 2 тысяч человек. 

Вопрос о признании советских солдат и офице!
ров (являющихся теперь гражданами России) уча!
стниками боевых действий в период 1988—1992
годов на территории республик Закавказья, Узбе!
кистана, в Нагорно!Карабахской автономной об!
ласти до сих пор не решён. «Сложившаяся ситуа!
ция является несправедливой и негуманной по от!
ношению к нашим согражданам, честно и добро!
совестно выполнявшим свой воинский долг», —
заметил один из авторов законопроекта, первый
заместитель руководителя фракции КПРФ Нико(
лай Коломейцев.

При этом военнослужащие, выполнявшие ана!
логичные обязанности в Корее и во Вьетнаме, в
Алжире и Египте, Йеменской Арабской Респуб!
лике, Анголе и Мозамбике, Камбодже и Лаосе,
Эфиопии и Афганистане, Ливане и Таджикиста!
не, приравнены к участникам боевых действий.
Депутат подчеркнул, что ветераны боевых дейст!
вий, возраст которых сейчас составляет 60—70
лет, нуждаются в моральной, а часть из них — в до!
полнительной материальной и социальной под!
держке государства.

Хотя и в социальной значимости инициативе
коммунистов не откажешь, и денег на её реализа!
цию нужно раз в 12 меньше, чем на предыдущий
законопроект — на этот год лишь 60 миллионов
рублей против 720 миллионов рублей, которые
требуются на индексацию пенсий опекунов, но
двойные стандарты ЕР не позволили решить важ!
ный социальный вопрос.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Всё сходит с рук, когда вокруг Гоморра и Содом» — эта песенная строчка
как�то сама собой завертелась в голове, ассоциативно навеянная политичес�
кой дискуссией, вспыхнувшей в начале пленарного дня в Госдуме 18 февраля.

В тисках двойных
стандартов

В честь Красной, 
Советской Армии

18ФЕВРАЛЯ, в канун Дня Советской Армии и Военно(Морского Флота, Председатель ЦК КПРФ, руко(
водитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов провёл встречу с группой советских и российских вое(

начальников. Лидер КПРФ поздравил собравшихся с предстоящим праздником, рассказал о мероприятиях,
проводимых нашей партией, и вручил ветеранам памятные медали ЦК КПРФ «75 лет Великой Победы».

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Профсоюзное действие

ДЕЛО В ТОМ, что сегодня в столич!
ных образовательных учреждениях в
Универсальной автоматизированной

системе бюджетного учёта (иными слова!
ми, в единой системе учёта кадров) суще!
ствует специальная графа «рекоменда!
ция». В чём же заключается проблема?

Казалось бы, ничего из ряда вон выхо!
дящего: в специальных полях работода!
тель может либо отметить наличие реко!
мендации, либо не сделать этого вовсе.
Учитывая же, что её наличие или отсутст!
вие, согласно Трудовому кодексу РФ, не
может служить решающим обстоятельст!
вом в вопросах устройства на новое место
работы, то, собственно, непонятно, поче!
му же стоит волноваться. Но на деле эта
графа оказалась настоящей «чёрной мет!
кой» для учителя, чем!то не угодившего
предыдущему работодателю: если педагог
будет пытаться устроиться по специаль!
ности в дальнейшем, далеко не факт, что
сделать это получится, ведь новый дирек!
тор в большинстве случаев всё!таки обра!
тит внимание на эту графу.

Если есть положительные рекоменда!
ции, кандидата возьмут на работу, если же
нет — ну к чему лишние проблемы? Не
лучше ли перестраховаться и подобрать
более благонадёжного кандидата? А то
как бы чего не вышло ненароком. Мало
ли чем новоявленный кандидат «просла!
вился» на рабочем месте? Вот примерно
так может рассуждать несостоявшийся
руководитель кандидата на должность
учителя, не увидев в графе «рекоменда!
ция» заветного слова «да».

А причиной появления «чёрной метки»
может оказаться всё что угодно: не при!
глянулся начальству, задавал слишком
много вопросов, требовал соблюдения
трудовых прав. Принципиальным педаго!
гам, которые не хотят мириться с неопла!
чиваемыми переработками, ростом бу!
мажной отчётности, низкой зарплатой —
словом, всеми теми злободневными про!
блемами, которые волнуют всё учитель!
ское сообщество, так называемая чёрная
метка грозит в первую очередь. Причём,
что интересно, ставит такую отметку ди!
ректор, а убрать её может только предста!
витель департамента

И подобный вариант развития собы!
тий, с сожалением приходится констати!
ровать, может разыграться отнюдь не
только в воображении. Как отмечают ак!
тивисты профсоюза «Учитель», случаи от!
казов в приёме на работу в связи с «чёрной
меткой» уже были. Естественно, в качест!
ве причин отказа работодатели оглашают
мало!мальски правдоподобную версию, а
не истинную.

Между тем на публикации на сайте
профсоюза «Учитель», связанные с «чёр!
ной меткой», обратили внимание в депар!
таменте образования Москвы. Естествен!
но, его представители тут же выступили с
опровержением — мол, графа «рекоменда!

ция» не является причиной отказа в при!
ёме педагога в образовательное учрежде!
ние. Дескать, Универсальная автоматизи!
рованная система бюджетного учёта ис!
пользуется для бухгалтерского и кадрового
учётов, расчёта заработной платы, форми!
рования финансовой отчётности и т.д., а
руководители школ самостоятельно при!
нимают решение, заключать ли трудовой
договор, и основываются только на про!
фессиональных качествах кандидата.

Иными словами, в департаменте не со!
чли эту проблему существенной. Хотя, ка!
залось бы, недоумевают педагоги, столк!
нувшись с примерами злоупотреблений в
данной сфере, чиновники вполне могли
бы направить письмо руководителям обра!
зовательных учреждений с соответствую!
щими разъяснениями по этому поводу, в

частности, с указанием о том, что все по!
метки носят рекомендательный характер, а
не служат руководством к действию. Впро!
чем, в департаменте добавили: мол, в слу!
чае подозрений в том, что сведения УАСБУ
используются неправомерно, обращай!
тесь… в департамент образования г. Моск!
вы. Фактически департамент образования
предлагает пожаловаться себе на самого
себя, отмечают в профсоюзе «Учитель».

Но факты — упрямая вещь.
Учитель биологии Роман П. уволился

из школы по собственному желанию,
причём нареканий и каких!либо кон!
фликтов за время своей работы не имел.
Но директор по каким!то причинам не
поставил ему положительной рекоменда!
ции. После долгих и безуспешных попы!
ток устроиться в другие общеобразова!

тельные учреждения столицы он от зна!
комого бухгалтера, имеющего доступ к
Универсальной автоматизированной сис!
теме бюджетного учёта, узнал, что у него
нет рекомендации. А значит, найти работу
в Москве будет очень сложно, если не
сказать, невозможно, несмотря на боль!
шой стаж преподавания.

6 февраля в Мещанском городском су!
де рассматривался иск Романа П. к депар!
таменту образования, в котором содержа!
лись требования признать обработку его
персональных данных в связи с наличием
поля «рекомендация» незаконной. По
мнению юристов профсоюза, обработка в
системе фамилии, имени, отчества, осно!
ваний увольнения, рекомендаций преды!
дущих работодателей является избыточ!
ной, не соответствует заявленным целям
обработки персональных данных и нару!
шает права работника. Суд не поддержал
требования педагога, но это решение бу!
дет обжаловано.

Проблема ещё и в том, отмечают в
профсоюзе «Учитель», что доказать, что

тебя не приняли на работу именно из!за
«чёрной метки», достаточно сложно: в су!
де, например, обязательно потребуются
доказательства (письменные отказы, за!
писи отказов с упоминанием метки на
диктофон и т.д.). А в здравом уме и трез!
вой памяти ни один работодатель не при!
знается в содеянном. И всё это останется
лишь на уровне предположений, кото!
рые, как известно, к делу не пришьёшь. 

Профсоюз намерен продолжать бо!
роться против использования так называ!
емых чёрных меток, которые в первую
очередь выдавливают из системы образо!
вания принципиальных педагогов с ак!
тивной жизненной позицией. По мнению
активистов, графа «рекомендация» долж!
на быть упразднена.

Алёна МАЧИХИНА.

«Чёрная метка» учителю
Очередное заседание Об�

щероссийского штаба проте�
стных действий состоялось 18
февраля под руководством за�
местителя Председателя ЦК
КПРФ Владимира Кашина. Его
участники обсудили подготов�
ку к массовым мероприятиям
23 февраля, в день 102�й го�
довщины со дня создания
Красной, Советской Армии и
Военно�Морского Флота.

Особая дата
ПЕРЕД началом обсуждения Вла!

димир Кашин поблагодарил со!
бравшихся за участие в сборе гумани!
тарной помощи для защитников Дон!
басса: на днях с площадки совхоза
имени Ленина коммунисты отправили
очередной, 84!й конвой. После всту!
пительного слова заместитель Предсе!
дателя ЦК КПРФ призвал собравших!
ся сосредоточиться на подготовке к 
23 февраля: мероприятия должны
быть массовыми, яркими, заметными.
В год 75!летия Победы эта дата приоб!
ретает особое значение.

В ходе акций, подчеркнул В.Кашин,
необходимо говорить о командармах,
создававших Красную Армию, побе!
дившую фашизм, о Маршалах Победы,
об их исторической роли. Противосто!
ять искажению и фальсификации ис!
тории, нападкам на наших славных ге!
роев — такая задача стоит сегодня пе!
ред всеми коммунистами.

Секретарь МГК КПРФ Николай Зу!
брилин отметил, что столичные комму!
нисты проводят мобилизацию граждан
для участия в акции, активно идёт ра!
бота в этом направлении в том числе и
через соцсети. О работе подмосковных
коммунистов рассказал второй секре!
тарь Московского обкома Константин
Черемисов. О планах своих организа!
ций поведали представители Союза со!
ветских офицеров, ДПА, Ленинского
комсомола, движений «Дети войны»,
«ВЖС — «Надежда России».

Секретарь ЦК КПРФ Казбек Тайса!
ев рассказал о том, как планируют от!
метить 23 февраля коммунисты в рес!
публиках Северного Кавказа. Кстати, в
торжественных мероприятиях, по его
словам, примет участие делегация из
Белоруссии. Кроме того, 17 марта из
города!героя Севастополя стартует
марш!эстафета, который пройдёт по
десяткам городов России. Продолжит!
ся акция «Сад Победы — сад жизни».
Подготовка к юбилею Победы идёт
полным ходом.

Среди ближайших мероприятий,
отметил В. Кашин, — день памяти
Сталина 5 марта, международный фо!
рум 13—14 марта, посвящённый соци!
ально!экономическим проблемам
страны и Программе КПРФ, который
пройдёт в Орле. Кроме того, на 17 мар!
та намечена Всероссийская акция, по!
свящённая итогам Всесоюзного рефе!
рендума о сохранении СССР 1991 го!
да, на котором большинство граждан
высказались за сохранение Советско!
го Союза. Главная тема акции — защи!
та прав трудового народа.

Алёна ЕРКИНА.

Штаб протеста

Межрегиональный профсоюз работников образования «Учитель»
продолжает бороться против так называемых чёрных меток в мос�
ковских школах. Этот термин, более присущий лексикону, принятому
в пиратском сообществе, в Москве с недавних пор для учителей
стал, по сути, обозначать запрет на профессию.
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Сообщает Синьхуа

Образец для подражания

ЗНАКА ОТЛИЧИЯ «Образец для подражания
нашего времени» удостоен специальный ко&

рабль&госпиталь ВМС Народно&освободитель&
ной армии Китая (НОАК) «Мирный ковчег». Ре&
шение об этом было принято Отделом пропаганды
ЦК Компартии Китая.

Корабль функционирует более десяти лет и ис&
пользуется в том числе в гуманитарных миссиях за
рубежом. За это время он преодолел более 240 тысяч
морских миль и посетил свыше 40 стран и регионов
мира. По данным экипажа корабля, медицинская
помощь оказана примерно 230 тысячам человек.

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Ашхабад в центре
сырьевых интриг

О ДИН ИЗ пунктов опуб�
ликованной в начале
февраля стратегии США

по Центральной Азии посвя�
щён переориентации внешне�
торговых потоков. «Мы будем
работать над тем, чтобы страны
региона всё больше и больше
были связаны с Европой через
Кавказ, с Афганистаном и
Южной Азией, а также с гло�
бальными рынками, — гово�
рится в документе. — Успеш�
ное сотрудничество США с
Центральной Азией способст�
вует продвижению… ценнос�
тей США и станет противове�
сом влиянию соседей региона.
Расширение возможностей для
американского бизнеса помо�
жет экономическому процве�
танию Центральной Азии, а
также поддержит занятость и
промышленность в Соединён�
ных Штатах». 

То, что это не просто декла�
рация, а руководство к дейст�
вию, доказывают события по�
следних недель. Особый инте�
рес Вашингтона вызывает
Туркмения, что обусловлено
двумя важными причинами.
Во�первых, республика зани�
мает четвёртое место в мире по
доказанным запасам природ�
ного газа. Во�вторых, Ашхабад
является одним из главных по�
ставщиков «голубого топлива»
в Китай. Существующие мощ�
ности позволяют ежегодно экс�
портировать до 55 миллиардов
кубометров, но уже в этом году,
с запуском четвёртой нитки га�
зопровода, объёмы могут быть
увеличены до 80 миллиардов. 

Визит в Центральную Азию
госсекретаря США дал старт
усиленной «обработке» турк�
менских властей. На перего�
ворах Майка Помпео с главой
МИД республики Рашидом
Мередовым главное внимание
было уделено обсуждению та�
ких трансграничных проек�
тов, как газопровод Туркме�
ния — Афганистан — Пакис�
тан — Индия (ТАПИ), линия
электропередачи Туркмения
— Афганистан — Пакистан,
параллельная ей линия опто�
волоконной связи, а также
железная дорога из Туркмении
в Афганистан. Американская
делегация пообещала Ашхаба�
ду всяческое содействие в осу�
ществлении этих проектов.

Пожелания заокеанских
партнёров в республике учли.
На недавнем заседании каби�
нета министров обсуждалась
активизация указанных выше
проектов. Президент Туркме�
нии Гурбангулы Бердымуха�
медов поручил правительству
«принять соответствующие

меры» для ускорения их реа�
лизации, отметив, что это
придаст «новый импульс со�
циально�экономическому
развитию стран региона». 

Эта же тема была поднята в
ходе февральского визита Ра�
шида Мередова в Афганистан.
Президент страны Ашраф Га�
ни назвал ТАПИ «прекрасной
возможностью для развития»,
добавив, что газопровод ста�
нет стержнем важного эконо�
мического коридора. В каче�
стве положительного примера
сотрудничества стороны при�
вели введённую в строй ЛЭП
Рабаткашан — Калайнау. Она
стала уже третьей линией, по
которой туркменская элект�
роэнергия поставляется в се�
верные регионы соседнего го�
сударства. Кроме того, в бли�
жайшее время ожидается при�
нятие программы оказания
гуманитарной помощи Афга�
нистану на 2020—2022 годы.

Но, заманивая Ашхабад на
нестабильные афганские про�
сторы, США вовсе не собира�
ются гарантировать ему ни бе�
зопасность, ни скорую выгоду.
Это видно на примере газо�
провода ТАПИ. Туркмения в
основном завершила проклад�
ку своего 214�километрового
участка, а в январе заключила
соглашение с Саудовским
фондом развития о финанси�
ровании проекта. В то же вре�
мя строительство почти вчет�
веро более протяжённого аф�
ганского отрезка даже не на�
чиналось. Районы, по кото�
рым должен пройти газопро�
вод, отличаются повышенной
активностью боевиков. Для
защиты ветки Кабул обещал
выделить боевую спецгруппу
численностью 700 человек, но
обеспечить безопасность тру�
бопровода на всём его протя�
жении она вряд ли сможет.
Кроме того, из�за бюрократи�
ческих проволочек до сих пор
не определён порядок отвода
земель для прокладки ТАПИ. 

Задержку на южном на�
правлении США пытаются
компенсировать за счёт запад�
ного. В середине февраля ста�
ло известно о введении льгот�
ных тарифов на перевозку
туркменских нефтепродуктов
железнодорожным транспор�
том Грузии и Азербайджана.
Это позволит поставлять их в
Европу в обход России: преж�
де основной маршрут прохо�
дил через Махачкалу и Ново�
российск.

Но главную ставку в Ва�
шингтоне делают на экспорт в
Евросоюз туркменского газа.
Данный проект предусматри�

вает прокладку трубопровода
по дну Каспийского моря. Да�
лее он должен влиться в Юж�
ный газовый коридор. Пер�
вый из этой системы газопро�
водов — Трансанатолийский
— был открыт в 2018 году, по
нему азербайджанское топли�
во поставляется в Турцию. За�
пуск второго — Трансадриати�
ческого — запланирован на
конец нынешнего года, тогда
же должно начаться снабже�
ние газом Италии и других
стран Южной Европы. 

Строительство Транскас�
пийского газопровода обсуж�
дается довольно долго, но те�
перь появилась высокая веро�
ятность того, что совсем скоро
дело сдвинется с мёртвой точ�
ки. На Мюнхенской конфе�
ренции по безопасности 15
февраля Помпео объявил о го�
товности США профинанси�
ровать проекты, направлен�
ные на снижение зависимости
Восточной Европы от россий�
ского газа. На это будет выде�
лен 1 миллиард долларов.
«Наша цель… заключается в
том, чтобы стимулировать ча�
стные инвестиции в энергети�
ческий сектор с целью защиты
свободы и демократии во всём
мире», — пояснил Помпео.

О том, что инициатива об�
рела «второе дыхание», свиде�
тельствует серия встреч и кон�
сультаций. Прокладка Транс�
каспийского газопровода об�
суждалась на туркмено�гер�
манском деловом форуме в
Ашхабаде и на заседании
туркмено�венгерской меж�
правительственной комиссии
по экономическому сотрудни�
честву в Будапеште. Кроме то�
го, новые направления поста�
вок сырья оказались в центре
мероприятия «Нефть и газ
Туркмении — 2020». Оно про�
шло в Объединённых Араб�
ских Эмиратах в рекламном
формате «роуд�шоу»: турк�
менские компании и государ�
ственные структуры рассказа�
ли потенциальным инвесто�
рам о возможностях страны.
Косвенным признаком того,
что Ашхабад уделяет этим во�
просам повышенное внима�
ние, стали кадровые переста�
новки. В феврале сменились
руководители министерств
финансов и экономики, про�
мышленности, а также вице�
премьер по экономическим
вопросам и глава госконцерна
«Туркменнефть». Министром
промышленности назначен
сын президента страны Сер�
дар Бердымухамедов.

Американская стратегия да�
ёт первые плоды. Не окажутся
ли они ядовитыми для Турк�
мении и всего региона?

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Туркмения продолжает искать рынки сбыта для
своего природного газа в Европе и Южной Азии. К
этому её подталкивают Соединённые Штаты, пыта$
ющиеся оторвать регион от традиционных экономи$
ческих партнёров в лице России и Китая. 

Ну и ну!

Группа гражданских
активистов Праги нача$
ла сбор подписей про$
тив переименования
городской площади
«Под каштанами», при$
мыкающей к россий$
скому посольству, в
площадь… имени Бо$
риса Немцова. Об этом
российскому агентству
РИА «Новости» сообщил
глава Ассоциации неза$
висимых СМИ и бывший
президент республи$
канской полиции Ста$
нислав Новотный.

К АК СТАЛО известно ра�
нее, с идеей о переиме�
новании площади вы�

ступил приматор (мэр) Праги
Зденек Гржиб. Однако граж�
данские активисты города ре�
шительно выступили против
этого и только за два минув�
ших выходных собрали около
500 подписей против этой за�

теи. По мнению Станислава
Новотного, «многие в Праге
прекрасно понимают, что
инициатива приматора — са�
мая настоящая провокация,
направленная против России,
на разрушение дружественных
отношений между нашими
странами».

С осуждением инициативы
главы чешской столицы вы�
ступил и президент Чехии
Милош Земан. По словам его
пресс�секретаря Иржи Овча�
чека, переименование площа�
ди, на которой размещено
российское посольство, —
«несомненно, политический
шаг. Это классическое прояв�
ление особенности некоторых
чехов — совершить пакость,
оставаясь при этом как бы в
стороне», — процитировал

Овчачек слова президента Че�
хии газете «Людове новины». 

Приматор Праги, однако,
не видит в своей инициативе
никакой «политической про�
вокации», мотивируя своё ре�
шение тем, что Немцов не�
когда был российским вице�
премьером. Правда, не уточ�
няя при этом, в какое время, с
какими результатами и поче�
му был из правительства фак�
тически изгнан после доста�
точно недолгого там пребыва�
ния. Более того, он аргумен�
тирует своё решение ещё и
тем, что площади, носящие
имя Немцова, уже есть, на�
пример, в Вашингтоне, Виль�
нюсе, Киеве.

Последний аргумент спо�
двиг комментатора популяр�
ного чешского телеканала ТВ

Прима, известного журналис�
та Томаша Выорала на весьма
оригинальное развитие идеи
главы Праги и придание ей
воистину «международного
масштаба». Так, всеми узна�
ваемый в Чехии телеведущий
предложил приматору «не ос�
танавливаться на одном�
единственном переименова�
нии». Почему бы не продол�
жить эту практику в отноше�
нии тех улиц и площадей
Праги, где расположены по�
сольства некоторых других
ведущих стран мира? Так,
улицу перед посольством Гер�
мании Томаш предложил на�
звать Лидицкой (деревня Ли�
дице под Прагой была сожже�
на фашистами в июне 1942
года), а улицу перед посольст�
вами Франции или Велико�

британии — на выбор: либо
улицей Мюнхенского согла�
шения, либо улицей Преда�
тельства.

Не оставил остроумный те�
леведущий без внимания и по�
сольство США. Так, он пред�
ложил переименовать улицу,
на которой оно находится, в
улицу Гуантанамо — в честь
знаменитой американской
тюрьмы на военно�морской
базе США, известной изощ�
рёнными пытками заключён�
ных и их бесчеловечным со�
держанием в застенке. 

Любопытно, как отреагиру�
ет г�н Гржиб на столь интерес�
ное и, главное, вполне обосно�
ванное в духе его «инициативы
по Немцову» предложение?

Пётр ПАРХИТЬКО.

«Площадные» страсти
Пульс планеты

●●ДРЕЗДЕН. В столице федеральной земли Сак&
сонии прошла юбилейная, 200&я, манифестация
«Пегиды» — немецкого правопопулистского анти&
исламского движения. В мероприятии принял учас&
тие один из ведущих политиков «Альтернативы для
Германии» Бьорн Хёкке, глава отделения партии в
Тюрингии. Однако на этот раз сторонники «Пеги&
ды» встретили отпор со стороны тысяч своих оппо&
нентов в ФРГ. Организаторы митинга против ульт&
раправого движения, выбравшие три основных ло&
зунга — «Безумный национализм», «Демократия
нуждается в костяке» и «Демонстрация против фа&
шистов Бьорна Хёкке и «Пегиды», — осудили по&
следнее выступление Хёкке, обвинившего канцлера
Германии Ангелу Меркель во вмешательстве в инте&
ресы федеральной земли Тюрингии в свете вынуж&
денной отставки премьера, избранного там при под&
держке крайне правых.

●● ЖЕНЕВА. Ливийское Правительство нацио&
нального согласия (ПНС) отказалось от дальней&
ших мирных переговоров в Швейцарии после обст&
рела главного морского порта Триполи. Поддержи&
ваемое ООН правительство обвиняет в ударах Ли&
вийскую национальную армию, в свою очередь со&
общившую, что целью ударов было турецкое судно с
грузом оружия для ПНС. Спецпредставитель генсе&
ка ООН в Ливии Гасан Саламе подтвердил факт об&
стрела порта, заявив при этом о нарушении эмбарго

на поставку вооружений, а также о фактах перебро&
ски иностранных боевиков в Ливию. Последние
атаки на столицу произошли на фоне начавшегося в
Женеве второго раунда встреч Объединённого воен&
ного комитета Ливии, нацеленных на достижение
долгосрочного режима прекращения огня.

●● ВИЛЬНЮС. В парламенте Литвы состоялся
первый съезд нового международного движения
против белорусской АЭС, участники которого
призвали Европарламент признать угрозой безо&
пасности атомную станцию, строящуюся под го&
родом Островцом, в нескольких десятках киломе&
трах от Вильнюса. В мероприятии участвовали
спикер литовского сейма Викторас Пранцкетис,
известные политики и активисты, а также бело&
русские оппозиционеры, лауреат Нобелевской
премии по литературе Светлана Алексиевич и экс&
глава МИД Украины Павел Климкин. Островец&
кую АЭС, возведение которой выступавшие на&
звали опасным политическим проектом, планиру&
ют запустить в нынешнем году, несмотря на проте&
сты Литвы. Как подчеркнули в белорусском Гос&
атомнадзоре, это первая электростанция, прошед&
шая европейские стресс&тесты по стандартам, об&
новлённым после аварии на АЭС «Фукусима».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

ВЭКСТРЕННОМ заявле�
нии официального пред�
ставителя Народной мили�

ции ЛНР сообщается, что 18 фе�
враля вооружённые формирова�
ния Украины предприняли оче�
редную попытку по дестабилиза�
ции обстановки вдоль линии со�
прикосновения.

«Рано утром, в районе 06.00,
диверсионная группа противни�
ка в составе 10 человек выдвину�
лась в направлении позиций на�
ших защитников в районе н.п.
Голубовское. Наши наблюдатели
своевременно выявили движе�
ние противника и продолжали
наблюдение за дальнейшими его
действиями.

При приближении к нашим
позициям группа подорвалась на
минном поле, в результате чего
не менее двух боевиков погибло
и трёх ранено. 

С целью эвакуации убитых и
раненых с места подрыва укра�
инским командованием отдано
указание нанести массирован�
ный артиллерийский удар по на�
селённым пунктам республики.

Украинские каратели нанесли
массированный артиллерийский
удар с применением 82 и 120 мм
миномётов, 122 и 152 мм артил�
лерии по районам населённых
пунктов Голубовское, Сокольни�
ки, Донецкий и Смелое.

Зафиксированы разрушения
среди гражданской инфраструк�
туры, экстренные службы не
могут подъехать к местам разру�
шений. Мирные жители вынуж�
дены укрываться в подвалах
своих домов.

В период обстрела отмечено
активное применение против�
ником беспилотной летатель�
ной авиации, нашими подраз�
делениями ПВО был сбит бес�
пилотный летательный аппарат
противника, корректировав�
ший огонь по населённым
пунктам республики».

О резкой активизации ВСУ на
линии фронта ЛНР сообщил и
подполковник запаса Народной
милиции Андрей Марочко. Он
уточнил, что под обстрелом на�
ходится Бахмутская трасса, и об�
ратился к жителям Первомай�
ска, Кировска, Голубовского,
Донецкого, Фрунзе с призывом
принять меры безопасности и
спуститься в укрытия.

Одновременно появилось со�
общение заместителя начальника
управления Народной милиции
ДНР Эдуарда Басурина, в кото�
ром подчёркивалось, что Укpaинa
не xoчет миpа в Дoнбaccе. По его
данным, каратели 59�й бригады
вооружённых формирований Ук�
раины открыли прицельный ми�
номётный огонь по населённому

пункту Зайцево, выпустив более 
8 мин калибра 82 мм. В результате
обстрела повреждены 5 жилых
домов по ул. Карбышева: 101, 103,
104, 107 и 109. 

По уточнённым данным, в ре�
зультате кровавой провокации,
устроенной боевиками 72�й бри�
гады, получил осколочные ране�
ния мирный житель населённого
пункта Голубовское 1965 года
рождения, который пытался ук�
рыться от артиллерийского обст�
рела в подвале своего дома по ул.
Пржевальского. Кроме этого, в
результате обстрелов получили
повреждения: в н.п. Донецкий —
два домостроения по улицам Ча�
паева, 8/2, и 30�летия Победы,
5/17; в н.п. Кировск — девяти�
этажный дом по улице 60�летия
Октября, 18, и высоковольтная
линия электропередачи, питаю�
щая завод «Центрокуз»; в н.п. Го�
лубовское — два домостроения
по ул. Совхозная, 20 и 22, а также
по ул. Урожайная, 1, и Перво�
майская, 16. Кроме этого, в ре�
зультате обстрела загорелся дом
по ул. Пржевальского, 21; в н.п.
Золотое�5 получили поврежде�
ния два домостроения по ул. Ко�
товского, 22, и Войкова, 5/19.

Также в результате обстрела
были повреждены высоковольт�
ные линии электропередачи в
направлениях Михайловка —
Черкасское, Михайловка —
Коммунарское, Михайловка —
Петродонецкое, что полностью
обесточило н.п. Марьевка, где
более тысячи жителей остались
без электроснабжения.

ВДАЛЬНЕЙШЕМ боевики
72�й бригады осуществили
очередную провокацию на

линии боевого соприкосновения
с защитниками ЛНР. По сообще�
нию представителя Народной
милиции республики, украин�
ские каратели с применением
120�мм миномётов открыли
огонь в направлении н.п. Бере�
зовское, выпустив по позициям 
6 мин. Погиб военнослужащий
Народной милиции. 

Наблюдатели ОБСЕ зафикси�
ровали в Луганской области за
последние сутки 2500 взрывов.
Об этом заявил 18 февраля глава
Специальной мониторинговой
миссии ОБСЕ Яшар Чевик, вы�
ступая по видеосвязи с докладом
Совету Безопасности ООН.
«Миссия продолжает анализи�
ровать полученную сегодня ин�
формацию, — добавил Чевик. —
Как и в прошлом, такие вспыш�
ки конфликта могут навредить
наметившимся ранее позитив�
ным тенденциям и создать риск
эскалации».

ПО ДАННЫМ наблюдате�
лей СЦКК ДНР, за про�
шедшие сутки вооружён�

ные формирования Украины на�
рушили режим прекращения ог�
ня с применением вооружения
БМП, противотанковых гранато�
мётов, крупнокалиберных пуле�
мётов и стрелкового оружия на
многих направлениях. Обстреля�
ны районы н.п. Гольмовский и
посёлка шахты имени Гагарина в
городе Горловке; районы н.п. Жа�

бичево, Красноармейское, Ясное
и аэропорта города Донецка.

В результате вражеского обст�
рела н.п. Ясное повреждена ли�
ния электропередачи, без элект�
роэнергии остались более 350
жилых домов и котельная, обес�
печивающая жителей отоплени�
ем. На мариупольском направле�
нии 10�я бригада ВСУ открывала
огонь по районам н.п. Украин�
ское, Коминтерново и Саханка.

Глава пропрезидентской
фракции «Слуга народа» в Вер�
ховной раде Давид Арахамия
предложил разобраться, кто пер�
вым начал наступление в Дон�
бассе ночью 18 февраля. «Сейчас
ни у кого нет достоверной ин�
формации, каким образом это
началось, кто конкретно насту�
пал, с какой стороны наступал,
какие формирования принима�
ли в этом участие. Однако уже
кто�то сейчас даёт политические
оценки. Мне кажется, что на
этом не нужно манипулиро�
вать», — сказал он. 

ПРИЧИНОЙ очередного
обострения может стать
намерение министра ино�

странных дел Украины Вадима
Пристайко в ходе уже начавше�
гося его визита в США обсудить с
генеральным секретарем ООН
Антониу Гутерришем вопрос вве�
дения миротворческой миссии в
Донбассе. Как отметил Пристай�
ко, представители Киева на каж�
дой встрече в «нормандском
формате» на всех уровнях подни�
мают вопрос введения миротвор�
цев ООН в Донбасс, однако в
связи с тем, что данное действие
не указано в минских соглаше�
ниях, инициатива снимается с
обсуждения.

В.М.Т.

И снова огонь и смерть
Минувший вторник, 18 февраля, ознаменовал$

ся резким обострением обстановки на линии про$
тивостояния в Донбассе. Ополченцы Луганской
народной республики и украинские силовики об$
виняют друг друга в обстрелах.

Кубинские врачи возобно$
вили на Гаити (государство в
западной части одноимённого
острова) операцию «Чудо» —
один из основных проектов со$
трудничества между двумя
странами, с помощью которого
восстановлено зрение уже
почти 72710 пациентам.

О СТРОВ Свободы с 2006 года
ежегодно предоставляет эту
услугу безвозмездно в среднем

пяти тысячам человек, которые стра�

дают птеригиумом (заболевание, по�
вреждающее конъюнктиву и рогови�
цу) и катарактой — непрозрачностью
естественной линзы глаза.

«Серьёзные социально�политичес�
кие беспорядки, охватившие Гаити в
конце прошлого года, помешали опе�
рации «Чудо», специально предназна�
ченной для уязвимых людей, которые
не могут позволить себе консультации
и операции в частном медицинском
секторе, — рассказал кубинский оф�
тальмолог Йоардинкис де ла Торре. —
Мы начали именно с глазной патоло�

гии — птеригиума, а затем возобнови�
ли операции по удалению катаракты,
которые восстанавливают зрение».

Теперь операции проводятся по
вторникам и четвергам абсолютно
бесплатно для пациентов, прибыва�
ющих из разных регионов Гаити,
подтвердил специалист.

За более чем 15 лет этот гумани�
тарный проект, разработанный ре�
волюционными лидерами Кубы и
Венесуэлы Фиделем Кастро и Уго
Чавесом, улучшил или восстановил
зрение свыше 6 миллионов человек
с низким уровнем дохода в Латин�
ской Америке, Карибском бассейне
и Африке.

(Пренса Латина).

Латинская Америка

Кубинские врачи вновь на Гаити

Нынешней зимой в городе
Каменка$Днепровская Запо$
рожской области умер от ту$
беркулёза мальчик — ученик
СОШ №3. Оказывается, он бо$
лел на протяжении двух лет, не
получая при этом должного ле$
чения. В больницу попал, когда
ситуация стала критической.
Спасти ребёнка не удалось:
было слишком поздно.

Э ТА ТРАГЕДИЯ напомнила мне
повесть Владимира Короленко
«Дети подземелья» — первую кни�

гу, над которой я в детстве горько плака�
ла. Было жаль героиню повести — 4�лет�
нюю нищую девочку Марусю, умершую
от туберкулёза. 

Сегодня на Украине «болезнь нищих»
уносит жизни вполне реальных детей. От
туберкулёзного менингоэнцефалита в
Каменке�Днепровской в конце прошло�
го года умерла 7�летняя девочка, а в ян�
варе нынешнего — 3�летний малыш из
Великобелозёрского района той же За�
порожской области. 

После смерти ученика в каменско�
днепровской СОШ №3 обнаружили
ещё одного шестиклассника с закры�
той формой туберкулёза. Но дезин�
фекции и озонирования классов про�
водить не стали. По словам родите�
лей учеников, это трагическое проис�
шествие и в школе, и в городе замал�
чивают. 

Санстанции в Каменке�Днепровской
нет. «Нужно отходить от таких совет�
ских символов, как санэпидемстан�
ция», — ещё в 2015 году заявил тогдаш�
ний министр здравоохранения Украи�
ны, грузинский историк Александр
Квиташвили. Отошли. Ликвидировали
на Украине Государственную санитар�
но�эпидемиологическую службу как
наследие СССР. А взамен получили бо�
лезни, которые Советская власть в своё
время успешно победила. 

Четыре года подряд Запорожская об�
ласть занимает первое место в стране по
уровню распространения детского ту�
беркулёза. Частично это связано с тем,
что последние три года был закрыт на
ремонт Запорожский областной детский
противотуберкулёзный санаторий. 

Его реконструкция обошлась в 30 млн
гривен (одна гривна равна 2,6 руб.). Око�
ло 6 млн выделил областной бюджет, 23

млн 870 тыс. гривен — немецкое общест�
во международного сотрудничества
«GIZ». Таким образом, в конце прошло�
го года Запорожье получило лечебное
детское учреждение, способное одно�
временно взять под опеку 100 маленьких
пациентов (до реконструкции там при�
нимали 50 детей). 

В санатории — уютные спальни и
процедурные, оборудованы по новей�
шим техническим стандартам кухня,
система фильтрации воды. Понимая,
что детям необходимо диетическое пи�
тание, немецкие партнёры установили
даже пароконвектомат — оборудова�
ние для приготовления пищи на пару.
В этой здравнице выписанные из ста�
ционара дети проходят завершающий
курс лечения. 

Но 15 февраля нынешнего года на
информационном портале «Запорож�
ская Сечь» появилась большая статья:
«У запорожских детей забрали санато�
рий. Детей с туберкулёзом оставляют на
произвол судьбы». Оказывается, с 1 ап�
реля, продолжая реформу американки
Ульяны Супрун, государство Украина
прекращает финансировать свои дет�
ские противотуберкулёзные санатории.
Слишком много здравниц построила
Советская власть для украинских детей

— нынешним «патриотам» содержать
их не под силу. Так что обновлённый
детский противотуберкулёзный санато�
рий в Запорожье может стать чьим�то
личным отелем или клубом. А ведь ле�
чатся там преимущественно дети из
бедных семей. Теперь на их слезах, да
что там — на их жизнях! — сколотит
своё богатство очередной «патриотиче�
ский» подонок.

— То, что в результате подобных меди�
цинских «реформ» обогащаются мало�
известные частные лица, для нас, к со�
жалению, обычная ситуация, — заявил в
интервью интернет�изданию Украина.ру
врач�фтизиатр высшей категории запо�
рожского 1�го тубдиспансера Игорь
Войтюк. — Профсоюз нас не защища�
ет… Пытаются протестовать детские са�
натории, выпускают ролики о том, что
они против закрытия, но этого мало. 

С 1 апреля на Украине, где от туберку�
лёза ежегодно умирают 4 тысячи чело�
век, закрывается большинство тубдис�
пансеров. Власти Запорожья готовятся
ликвидировать три из четырёх городских
туберкулёзных больниц и сократить их
персонал. На весь огромный город оста�
нется 1 тубдиспансер, 9 «взрослых» фти�
зиатров, 3 фтизиопедиатра и 12 медсес�
тёр данного профиля. 

Приём больных будет проводиться
только на базе тубдиспансера №3. Но и
там вдвое сократят количество койко�
мест (до 200 единиц). А ведь Запорожье
лидирует в стране по темпам распрост�
ранения туберкулёза не только среди
детей, но и среди взрослых. Поэтому 27
февраля, в день очередной сессии За�
порожского областного совета, мест�
ные врачи планируют выйти на акцию
протеста.

До этого митинг против закрытия
противотуберкулёзных стационаров в
районных центрах (Никополе, Павло�
граде и др.) прошёл у стен Днепропет�
ровской облгосадминистрации (на
снимке).

«Наше учреждение функционирует с
1953 года и проводит профилактическое
лечение детей. В нынешнее время, когда
в стране эпидемия туберкулёза, нас
нельзя закрывать», — заявила информ�
агентству АСС Татьяна Чобан, сотрудни�
ца Черновицкого областного детского
противотуберкулёзного санатория «Сад�
гора». Его врачи и родители маленьких
пациентов намерены отстаивать своё ле�
чебное заведение, хотя на пленарном за�
седании 35�й сессии Черновицкого обл�
совета депутаты после долгих споров уже
приняли решение о ликвидации трёх
детских здравниц на территории Черно�
вицкой области: «Садгоры», «Щербин�
ки» и детского противотуберкулёзного
санатория «Красноильск». 

К чести украинских фтизиатров, сда�
ваться они не собираются, объединяясь
в союзы. Хотят вместе достучаться до
представителей власти и объяснить, ка�
кой «ящик Пандоры» те собираются от�
крыть. 

«Серый камень высосал из неё
жизнь», — писал о Марусе, больной ту�
беркулёзом девочке, Владимир Коро�
ленко. 

В детстве я представляла тот камень
зловещим обломком скалы. Теперь
знаю точно: серый камень — это капи�
тализм, превращающий маленьких и
взрослых жителей современной Украи�
ны в «детей подземелья». 

Туберкулёз — неизменный спутник
классового общества с его нищетой и
моральной деградацией. Поэтому луч�
шее лекарство от этой болезни — борь�
ба трудящихся за социальную справед�
ливость.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Дети подземелья
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Российской Федерации

Фестивали

МХАТ надо спасать!

ОЧЕРЕДНОЙ зимний Гру�
шинский фестиваль по�
казал, что новое руковод�

ство клуба авторской песни ра�
ботает с размахом, ведь до сих
пор такого количества меропри�
ятий не было. Вместе с класси�
ками авторской песни, которые
пользуются неизменным вни�
манием возрастной аудитории,
значительная часть репертуара
была адресована молодёжи.

Сочетание классики с новы�
ми веяниями в авторской песне
отмечалось и на концертах в
честь 75�летия со дня рождения
Валерия Грушина, которые со�
стоялись в Самаре, где учился
будущий бард, в Новокуйбы�
шевске, где жила его семья, и в
других городах и районах облас�
ти в октябре прошлого года. А
незадолго до юбилея героя�
комсомольца, погибшего при
спасении людей на таёжной ре�
ке Уда, при поддержке губерна�

тора Дмитрия Азарова была ор�
ганизована экспедиция в Саяны
под руководством президента
клуба, заслуженного путешест�
венника России Виталия Шаба�
нова. В её составе были предста�
вители клуба авторской песни
из Иркутска и других сибирских
городов. Члены экспедиции
провели реставрацию барелье�
фа Валерия Грушина, установ�
ленного полвека назад на берегу
таёжной реки. А затем в Нижне�
удинске и Иркутске дали кон�
церты авторской песни, поде�
лились воспоминаниями об от�
важном самарском парне, с ко�
торым ходили в походы и пели у
костров бардовские песни.

В Самаре стали популярными
так называемые Грушинские
четверги — регулярные встречи
любителей�энтузиастов, на ко�
торых обсуждается творчество
известных авторов�исполните�
лей. Разговор идёт и о завтраш�
нем дне популярного жанра. Ка�
ким он будет?

Ответ на этот вопрос угады�
вался из репертуара только что
прошедшего зимнего фестиваля
и состава участников.

— Мы пригласили в Самару
авторов, которые в давние го�
ды были лауреатами Грушин�
ского фестиваля, а затем их не�
заслуженно забыли, — говорит
член президиума клуба Сергей

Ильин. — Представят свои
песни и молодые исполнители.
Девиз фестиваля — «Классика
и не только».

Бардовскую классику на кон�
цертах наиболее ярко показал
патриарх авторской песни
Александр Городницкий, кото�
рый с Грушинским фестивалем
связан уже более полувека. Его
«Атланты», «Деревянные горо�
да», «Перекаты», десятки дру�
гих песен рождались в научных
экспедициях и быстро расходи�
лись по всей стране. Герои Го�
родницкого — геологи, моряки,
полярные лётчики — люди ро�
мантических профессий. Он их
хорошо знает, потому что в раз�

ные годы жизни был рядом с
ними и в Заполярье, и в южных
широтах. Его баллады — о дол�
ге, о верности, о настоящих
мужчинах и женщинах. «Атлан�
ты» Городницкого написаны
десятки лет назад, но до сих пор
«держат небо на каменных ру�
ках», вызывая овации в залах.

Другого классика представ�
ляла на концертах «девица
Визбор», как названа в одной
из песен Татьяна — дочь Юрия
Иосифовича. Если герои Го�
родницкого, на мой взгляд,
народ чаще всего строгий и да�
же суровый, то у Визбора —
лирики. Они тоже покоряют
вершины и перевалы, но при

этом не стесняются призна�
ваться в любви во весь голос.
Не многие из авторов песен вот
так — душа нараспашку! — мо�
гут пропеть на весь мир: «Милая
моя, солнышко лесное…»

Взволнованный рассказ Тать�
яны о своём знаменитом отце
сопровождался не только песня�
ми самого Визбора. Татьяна
Юрьевна уже не первый раз вы�
ступает на Грушинском фести�
вале, была его лауреатом, у неё
свой репертуар, свой голос и
зритель. Так что принимали её
как старую знакомую.

Мне приходилось бывать на
многих фестивалях, и порой
возникало ощущение, что авто�

ры�исполнители часто живут в
другой реальности, а наша не�
простая, конфликтная, полная
социальных и других проблем
жизнь проходит стороной. Но в
этот раз она врывалась в кон�
цертные залы не только словами
песен, но и кадрами кинохрони�
ки. Они, к примеру, сопровож�
дали песни Юрия Лореса, вете�
рана авторской песни, который
впервые принял участие в фес�
тивале ещё в 1977 году. На экра�
не — эпизоды Великой Отечест�
венной войны, 75�летие Победы
в которой мы будет скоро отме�
чать. А вот события уже сего�
дняшних дней: митинги протес�
та, конфликты с полицией. Ка�
залось бы, какое это имеет отно�
шение к авторской песне?

Ответ на этот вопрос даёт вся
её история. Бунтарский дух, не�
примиримое отношение к нега�
тивным явлениям нашей жиз�
ни, борьба за справедливость
слышатся в песнях многих дру�
гих известных авторов�испол�
нителей. Не случайно ведь
власть всегда настороженно от�
носилась к этому неуправляемо�
му явлению в нашей культуре.
Вот и сейчас авторская песня
как бы вне закона. Нет ни одно�
го нормативного документа, ко�
торый дал бы оценку этой фор�
ме массового народного творче�
ства, определил его достойное
место в отечественной культуре.
Поэтому и в регионах отноше�
ние к клубам авторской песни
неоднозначное. В Самаре — ро�
дине известного на весь мир
Грушинского фестиваля, в кото�
ром принимают участие десятки
тысяч любителей, — им оказы�
вают необходимую поддержку. В
других областях и республиках
— как придётся…

Ещё одной особенностью
прошедшего зимнего Грушин�
ского фестиваля было внима�
ние к молодёжи. Большой по�
пулярностью пользуются пес�
ни Андрея Козловского, кото�
рого с неизменным восторгом
принимали юноши и девушки
в ходе фестиваля. А порой и
сами молодые исполнители
целыми группами выходили
на сцены. Молодёжная автор�
ская песня в значительной ме�
ре отличается от классики. В
ней мало романтических геро�
ев. Речь чаще всего идёт об
обычных парнях и девушках,
которые учатся, работают,
влюбляются, а порой и разо�
чаровываются.

Но в молодёжном репертуаре,
особенно на летних фестивалях,
где постоянно участвуют и ком�
сомольцы Самары, звучат пат�
риотические песни советских
лет. Это дело не только вкуса, но
и пропаганды героической те�
матики, подзабытой прежним
руководством клуба.

— Наша задача — объединить
классику и современность, что�
бы в одном песенном строю сто�
яли герои былых времён и на�
ших дней — так считает прези�
дент клуба Виталий Шабанов.

Возможно, придётся менять
формат летнего Грушинского
фестиваля, подготовка к нему
уже началась. Каким он будет,
узнаем ближе к июлю, в начале
которого по традиции фести�
валь вновь соберёт десятки ты�
сяч участников и зрителей. А
пока — до лета, до новых песен!

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.
Фото автора.

В едином песенном строю
Зимний фестиваль

авторской песни име�
ни Валерия Грушина
прошёл на днях в Са�
маре и Тольятти. На�
чался он вечером в
минувшую пятницу в
самарском культурно�
развлекательном цен�
тре «Звезда». Затем
два концерта прошли
там же в субботу. И
ещё два — уже в вос�
кресенье в Тольятти.

Про странный ритм 
«Воронежского пульса»

Итак, в 2013 году к нам был десан�
тирован видный культурный деятель
(так это представлялось!) — Эдуард
Бояков. Цель: провести ревизию
культурной сферы провинциального
города, выявить слабые места и дать
советы по развитию этого направле�
ния. В итоге появился доклад «Воро�
нежский пульс. Культурная среда и
культурная политика».

Региональные СМИ, в определён�
ном духе сориентированные, почти в
один голос начали твердить, что до�
клад — «свежий и непредвзятый
взгляд на культуру», «инструмент в
преодолении стагнации в культурной
сфере» и т.п. То есть множество лест�
ных и даже подобострастных эпите�
тов. Правда, из доклада Боякова вы�
ходило, что всё так или иначе связан�
ное с классической культурой — на�
пример, Театр оперы и балета, драма�
тический театр — устарело и должно
резко трансформироваться. А дома
культуры, согласно докладу, лучше
бы вообще закрыть, а не реставриро�
вать или строить новые.

В общем, всё очень плохо. А как
«сделать хорошо», знают только Бо�
яков и его друзья.

Дальнейшие шаги «новаторов»
стали вызывать у воронежской обще�
ственности всё больше насторожен�
ности и неприятия. Так, публицист
Святослав Иванов обратил внимание
на следующее: «Мы знаем, что про�
исходило в нашей культуре все эти
годы, как трудно и болезненно она
адаптировалась к новым условиям. И
должны сказать спасибо тем руково�
дителям учреждений культуры, кото�
рые сохранили коллективы и просто
выжили. И вот теперь вдруг появля�
ется некий продюсер, известный в
узких кругах околотеатральной пуб�
лики. Нанимает за семь миллионов
рублей бюджетных денег, которых так
не хватает нашей культуре, своих зна�
комых — якобы специалистов, в ос�
новном так называемых грантососов,
в большинстве своём далёких и от
Воронежа, и от русской культуры. И
они со стороны, впопыхах, с желани�
ем потрафить основному заказчику
(вдруг он ещё выпросит денег на оче�
редное исследование!) начинают ста�
вить диагноз воронежской культуре и
давать рекомендации».

Критикуя работу воронежского Те�
атра оперы и балета, которым тогда
руководил Игорь Непомнящий, Боя�
ков в выражениях не стеснялся: «В
целом творческое состояние Театра
оперы и балета нестабильно, яркие
работы случаются нечасто. Главной
проблемой может быть отсутствие ху�
дожественного лидера. Есть главный
дирижёр, художественный руководи�
тель — режиссёр, директор, главный
балетмейстер, главный художник, а
художественного лидера нет. В кон�
курсах и фестивалях спектакли театра
почти не участвуют».

Сейчас, по прошествии шести лет,
хочется спросить: «Ну что, Эдуард
Владиславович, как вам новые по�
становки в Театре оперы и балета с
новым худруком? Стало лучше или

всё же после вашей работы осталось
только гуляй�поле?»

Теперь�то вполне понятно, что до�
клад «Воронежский пульс» стал от�
правной точкой в деле сворачивания
творческой работы Театра оперы и ба�
лета. Сначала отсюда очень некраси�
во «ушли» худрука Непомнящего, а
дальше внутри труппы разыгрались
распри и скандалы. Ну а потом стало
известно: театр отдадут на реконст�
рукцию. И заниматься этим будет не
кто иной, как Михаил Носырев —
бизнесмен, уже превративший исто�
рическое здание кинотеатра «Спар�

так» в коммерческий проект, кото�
рый, правда, полностью ликвидиро�
вал архитектурное и историческое ли�
цо этого памятника культуры. Похо�
же, Театр оперы и балета (ТОБ) ждёт
та же судьба…

Но вернёмся в 2013 год, когда Бо�
яков «категорически не рекомендо�
вал давать средства на реконструк�
цию ТОБа», потому что неизвестно,
какой будет его творческая концеп�
ция, какой планируется репертуар.
«Прежде надо разобраться, что там
будет потом, — заявил Эдуард. —
Нужно разработать концепцию теа�
тра». А в качестве достойного при�
мера привёл как раз кинотеатр
«Спартак», принадлежащий Михаи�
лу Носыреву, где всё, по бояковско�
му мнению, замечательно. Даже не
стоит спрашивать, совпадение ли,
что, отказав ТОБу в реконструкции,
«Спартак» Носырева Бояков счёл
успешным проектом, достойным
подражания. Читатель и сам, я ду�
маю, всё поймёт. 

В общем, «Воронежский пульс»
вынес смертный приговор: столица
области погрязла в консерватизме,
обрюзгла, в культуре ничего не про�
исходит, нужно свежее дыхание и по�
меньше бюджетных денег на всякие
ДК, устаревшие классические театры
и тому подобное. Нужно больше «но�
вого, свежего, интересного»!

Получите «новую культуру»

Сказано — сделано. Нужна «све�
жая культура» — получите в рамках
Платоновского фестиваля спек�
такль эстонского эксперименталь�
ного театра №99 «Педагогическая
поэма». Культурная общественность
нашего региона до сих пор так и не
может понять, в чём же был просве�
тительский аспект этого, с позволе�
ния сказать, произведения, о кото�
ром нас тогда предуведомили. То ли
в мате со сцены, то ли в обнажённых
интимных частях тел актёров. Но
Эдуард Бояков совсем не считал эс�

тонскую постановку эпатажной:
«Спектакль вполне вегетарианский.
Далеко не то, что случается в Моск�
ве или Екатеринбурге, к примеру.
Не говоря о европейских городах».

А доктор филологических наук,
профессор ВГУ Дмитрий Чугунов,
побывавший на спектакле, написал в
соцсетях: «Сказать, что актёры не ве�
дали, что творят, нельзя. Они ведали.
Они внимательно следили за реакци�
ей зрителей. Пройдёт или не пройдёт
та или иная пошлость? Задрать маеч�
ку по грудь или можно совсем снять?
А может, и штаны снять и так по сце�
не покататься, имитируя стоны и
экстаз? Как, даже такое русский
пипл схавает? Ну, тогда… Несомнен�
ным творческим шедевром стала
двухминутная пламенная истерика
на эстонском нецензурном. Русские
субтитры были идентичны, так что
Станиславский поверил бы сразу... А
чтобы тёмный русский зритель хоть
чуть�чуть прикоснулся к европей�
ской культуре и повысил свою духов�
ность, один вдохновенный актёр
снял штаны совсем. И трусы снял,
тоже совсем. И всем показал свой та�
лант! А чтобы и его коллеги талант
почувствовали, он с талантом напе�
ревес стал за ними гоняться и одно�
го�таки догнал, повалил…» 

Но Платоновский фестиваль, при
всём его ударе по традиционной
культуре, принципам и нормам
нравственности, — это лишь верши�
на айсберга. Не одними докладами и
спектаклями прославился Бояков. В
июне 2014 года в здании Мариин�
ской гимназии была организована
выставка современного искусства.
И большее безобразие, право же,
трудно себе представить.

Сразу стало понятно, сколь много�
му научился Бояков у своего друга
«галериста» Марата Гельмана, вместе
с которым до этого он «преобразовы�
вал» художественный облик города
Перми. Чувство большинства посети�
телей этой выставки у нас в Воронеже
было одно: отвращение!

А был ли ректор?

С какой целью в Воронеж был вы�
писан из Перми Бояков? Не на пустое
же место, в неизвестность он приехал
из�под тёплого крыла Марата Гельма�
на. И правда — не на пустое. Он при�
ехал стать ректором Академии ис�
кусств — учреждения, которое обяза�
но выпускать новых Абдуловых, Ян�
ковских, Пельтцер…

И с чего же начал свою работу на
посту ректора Бояков? С ремонта об�
щежитий и учебного корпуса? С об�
новления образовательных программ
и создания каких�то новых площадок
для полноценного творчества студен�
тов? С приглашения мастеров, имена
которых гремели бы по всей стране в
уважительном, конечно, ключе? 

А вот и не угадали. В арке у входа в
вуз четверть века стояла успевшая по�
любиться горожанам и студентам
скульптурная группа «Муза». И вот
якобы по решению учёного совета
академии её демонтировали. Как за�
явил ректор ВГАИ, «скульптура не
вписывалась в предполагаемый план
ремонта академии и новый дизайн».
Резко высказался против демонтажа
автор скульптурной группы Алек�
сандр Мельниченко, назвав его ван�

дализмом. Возмутился и руководи�
тель Воронежского отделения Союза
художников России Алексей Смир�
нов. Он резонно заметил, что 25 лет
назад эту скульптуру обсуждали на ху�
дожественном совете, принимала её
комиссия. А теперь по воле одного че�
ловека снесли. «Так понемногу мы
можем растерять все художественные
ценности города», — сказал Смирнов.

Но Бояков удачно выбрал время
для того, чтобы спрятать «Музу» на
«задний двор»: и преподаватели, и
студенты были в отпуске. Ректор же
продемонстрировал главное: он
единолично будет решать здесь все
вопросы. Как говорится, хозяин —
барин.

И очень скоро аппетиты ректора
выросли. Он внезапно понял, что
одного корпуса ему маловато, надо
искать и другие помещения. Тут же
выбор его пал не на какое�нибудь
здание в Коминтерновском районе,
а на Дом офицеров в самом центре
города, на проспекте Революции. И
получил�таки это здание! Через
скандал, но получил.

Когда же скандал с переводом
этого здания под юрисдикцию Боя�
кова поутих, ректор выступил с
предложением провести его рекон�
струкцию. И обещал подойти к про�

цессу мягко и деликатно. Вдумай�
тесь только в комизм ситуации: че�
ловек, лишивший Академию ис�
кусств скульптурной группы «Му�
за», обещал подойти к вопросу ре�
конструкции как�то по�особенному.

Увы, на деле обернулось иначе.
Из мощного ярко�красного строе�
ния с колоннами Дом офицеров
должен был стать серым и безликим.
Так называемое минимальное втор�
жение привело к невозвратимой по�
тере зелёного пояса, окружавшего
здание. Реконструкция сквера вы�
лилась в варварскую вырубку 29 де�
ревьев, росших рядом с Домом офи�
церов. При этом вырубленные дере�
вья официально признали усыхаю�
щими и больными…

Всё это по воле «цивилизаторов»
делалось со ссылкой на «европейский
опыт». Но в европейских городах
каждое старое дерево обычно берегут
и при необходимости лечат. Даже су�
хие деревья, если на них есть птичьи
гнёзда, там не срубают. У нас же «че�
ловек со стороны» вдруг распорядил�
ся в самом центре города спилить три
десятка деревьев, связанных с исто�
рией послевоенного Воронежа, и по�
слушная городская администрация
одним махом спилила.

Так бы и дальше шла «реконструк�
ция» полным ходом, если бы не один
щекотливый нюанс. В доме по адре�
су: улица Комиссаржевской, 1 (он
имеет общее пространство со здани�
ем Дома офицеров), проживает семья
потомственных моряков Кокуриных.
Младший, Сергей Кокурин, капи�
тан�лейтенант, погиб на АПЛ
«Курск». В память о нём отец его, то�
же подводник, вместе с соседями ор�
ганизовал во дворе детскую площад�
ку, посадил молодые деревца. «А те�
перь, — писали возмущённые жиль�
цы дома, — получается, что площад�
ку нужно убрать, деревца спилить и
похоронить тем самым все патриоти�
ческие чувства, которые старшее по�
коление хотело привить своим детям
и внукам данным примером. Посре�

ди площадки будут стоять контейнер
для мусора, автомобили сотрудников
и студентов академии».

Из этого письма стало ясно, что
проект реконструкции и «внутренне�
го дворика» изначально игнорировал
интересы всех, кроме интересов са�
мого Боякова. И в том, что «самый ус�
пешный театральный менеджер Рос�
сии» и вообще самый�самый ректор
Академии искусств не остановится ни
перед чем, чтобы добиться своего, те�
перь никто уже не сомневался.

Посмотрите, в каких выражениях
он радуется преображённому по его
воле пространству: «Важно не только
то, что мы покрасили стены и где�то
поменяли сантехнику, — написал
Бояков. — Важно, что вахтёры на
входе в общежитие перестали сидеть
в страшных совковых выгородках�
бункерах, важно, что они в стеклян�
ном кубе, где много воздуха и света,
где аккуратно написано «Елена Пет�
ровна» и нет трэша типа кипятиль�
ника или радио «Шансон». Важно,
что в буфете нет страшных бутербро�
дов с колбасой, а есть фалафель и
брауни по сравнимым ценам».

Но студенты были не в восторге от
ректора. Возле бывшего Дома офице�
ров на проспекте Революции инициа�
тивная группа провела пикет. На пла�

кате красовалась такая надпись: «Эду�
ард, не суй московские гей�ручки в
студенческие брючки».

Главной целью этого мероприя�
тия, по словам участников, было
выражение протеста против полити�
ки и практики ректора Эдуарда Боя�
кова. Время пикета выбрали не слу�
чайно. В главном корпусе ВГАИ
(бывшем Доме офицеров) как раз
проходила лекция Виктора Рыжако�
ва, режиссёра нескольких скандаль�
ных спектаклей в Москве. «Некото�
рые из них были представлены на
фестивале «Большая перемена», ко�
торый проходил в Воронеже, — от�
мечали студенты. — Их обществен�
ность города не приняла, а дети бы�
ли просто в ужасе. Хочется задать
вопрос: зачем в Академию искусств
привозить людей такого уровня?»

Какие неблагодарные эти студен�
ты! Им, судя по отчётам, и общежи�
тия отремонтировали на 70%, и учеб�
ные корпуса на 50%. А они ещё выхо�
дят и протестуют. И даже Михаила
Шемякина, известного своими «про�
двинутыми» скульптурами, к ним
привозили, а они всё равно протесту�
ют и выражают своё недовольство.

Может, потому, что цифры ремонта
общежитий были весьма завышены?
В одних корпусах ещё можно было
увидеть пластиковые окна, а в других
по�прежнему были рамы деревянные.
Ремонт сделан некачественно и не
везде, стены выкрасили в депрессив�
ный серый цвет, проводку провели
неаккуратно. И так далее, и тому по�

добное. Между этажами и комнатами
можно перемещаться только в шубе и
валенках — так там холодно.

А может, студенты недовольны и
тем, что им поменяли меню в столо�
вой? Да, именно так. 

— Буфет стал отвратительным, —
отзываются они. — Раньше было не�
сравненно лучше. Во�первых, было
дешевле. Во�вторых, работал один
мужичок�повар, но он готовил просто
обалденные пирожки! К нему все хо�
дили. А теперь сделали какие�то су�
ши. Еда не нравится: порции малень�
кие, всё какое�то пресное. Хочется
мяса, картошки! И чтобы побольше!
Мы перестали там есть.

Конечно, и ремонт в общежитиях,
и изменившееся меню можно назвать
бытовыми мелочами. Но возникает и
другой, более важный вопрос:

Где деньги, Эдуард?

На ремонт общежитий было выде�
лено 30 миллионов рублей. Судя по
отчётам, с контролирующими органа�
ми у академии проблем вроде бы не
было. Бояков утверждал, что предо�
ставляет все отчёты вовремя, вопро�
сов к нему со стороны государства
нет, поэтому он не позволит журнали�
стам совать свой нос в какие�то дру�

гие цифры. Вот только интересно по�
лучилось: ремонта к 2015 году не бы�
ло, а отчёты «все в порядке». Куда же
ушли деньги?

К весне 2015 года таких вопросов
накопилось слишком много. Плюс
вскрылись и другие подробности,
которые нанесли серьёзный ущерб
репутации ректора Академии ис�
кусств. Впервые в поле зрения пра�
воохранительных органов культур�
трегер попал ещё летом 2014�го в
результате автомобильных манипу�
ляций. Бояков дал указание сотруд�
никам организовать ремонт при�
надлежащего ему Mitsubishi Pajero
(того самого, что из декларации о
доходах) за счёт бюджета. Но доку�
менты на техническое обслужива�
ние оформлялись на служебную ма�
шину вуза — Mitsubishi Lancer. Она,
по указанию ректора (в его личных
интересах и, конечно, в нарушение
действующего законодательства),
была направлена в московский те�
атр «Практика».

Впрочем, уголовного дела регио�
нальное Следственное управление
так и не возбудило. Говорят, после
вмешательства «свыше». А предпо�
лагалась статья «Злоупотребление
должностными полномочиями».
Продолжалось расследование дела
о тратах на ремонт в Академии ис�
кусств. Как писали СМИ, в нару�
шение закона в вузе не были прове�
дены конкурсные процедуры, а ре�
монт произведён с крайне низким
качеством.

И вот в мае 2015 года настал конец
бесславной эпопее Эдуарда Боякова
на посту ректора Академии ис�
кусств. Фанаты его, пытаясь защи�
тить своего гуру, говорили, что он,
как человек творческий, не создан
для кропотливой бумажной работы,
ему нужно творить, а не заниматься
скучными административными де�
лами. А ведь совсем недавно сам Бо�
яков называл себя чуть ли не луч�
шим менеджером в культурной сфе�
ре. С каких же пор менеджеры обхо�
дятся без работы с бумагами?..

Нет, гораздо более правдоподобно
иное. Скоропалительный уход Боя�
кова был связан с возможным воз�
буждением уголовного дела в отно�
шении этого культурного деятеля.
Неспроста же его имя фигурировало
в СМИ в связи с уголовным делом о
мошенничестве в особо крупном
размере в Фонде поддержки Акаде�
мии искусств, созданном по иници�
ативе ректора. 

Деньги (2 миллиона рублей!) бы�
ли выделены министерством куль�
туры РФ в конце 2014 года на подго�
товку фестиваля «Рука в искусстве»
(музейной экспозиции с изображе�
ниями человеческих рук), проводи�
мого в Воронеже, а затем и в Липец�
ке с участием Фонда Михаила Ше�
мякина. Сам Шемякин лично при�
нимал участие в отборе экспонатов
и открывал выставку вместе с тог�
дашним мэром Воронежа.

В реальности стоимость фестиваля
не превышала 300 тысяч рублей, а
проректор Академии искусств Свет�
лана Шове при участии Вячеслава
Почитаева нарисовала фиктивные
расходы, чтобы затем обналичить де�
нежные средства через фирмы�одно�
дневки. Причём, как утверждало
следствие, липецкой части выставки,
которая, по заверению её организато�
ров, проводилась в сельском доме
культуры, на самом деле не было во�
все. Что касается Боякова, то культур�
трегер дважды в 2016 году вызывался
для допросов в региональное управ�
ление ФСБ на стадии предваритель�
ного следствия по уголовному делу.
Но обвинение ему так и не было
предъявлено. Хитрость Эдуарда со�
стояла в том, что он предусмотритель�
но не ставил собственную подпись
под документом, ставшим основани�
ем для подозрений в хищении бюд�
жетных средств.

Вот такой интересный человек ру�
ководил воронежской Академией ис�
кусств на протяжении почти двух лет.
А что же стало с его амбициозным
культурным проектом «Воронежский
пульс»? Получил он какое�то логич�
ное продолжение и воплощение? Да
нет, всё благополучно забыто. Между
тем недавний министр культуры РФ
Владимир Мединский подобрал свое�
му протеже новое место — уже в сто�
лице. И Бояков, как уже очевидно, се�
бя здесь тоже аналогично проявляет…

Доколе?!
Алина ВОЛКОВА,

главный редактор газеты «Экономика
и жизнь — Черноземье»,

кандидат политических наук.
г. Воронеж.

НЕОБХОДИМОЕ ДОПОЛНЕ-
НИЕ. Светлана Шове, о которой
идёт речь в конце этого письма, тог-
да, в 2016 году, была приговорена к
трём годам заключения условно. Ре-
ального срока за хищение удалось ей
избежать благодаря тому, что она
вернула деньги и покаялась. Но где
же Светлана Григорьевна теперь?
Чем занимается?

Оказывается, она по-прежнему при
нём, при Боякове. Представьте себе: на
должности его советника по эконо-
мическим вопросам в МХАТ имени 
М. Горького! Что ж, такая насоветует...

Артисты МХАТ на днях обратились в
министерство культуры РФ с протестом
по этому поводу.

Экзальтированный, известный своими скандалами Эдуард
Бояков уже больше года находится на посту художественного
руководителя одного из главных театров страны — МХАТ име�
ни М. Горького. Назначение такой фигуры на эту должность с
изумлением было воспринято большинством моих земляков�
воронежцев. Причина? У нас в городе он «отметился» одно�
значно и настолько скверно, что невозможно здравому рас�
судку понять, за какие же достижения в искусстве удостоен
поразительного возвышения на театральном поприще.

Судя по всему, жизнь подтверждает самые худшие наши
ожидания. То, что нам известно о действиях Боякова в дове�
ренном ему МХАТ, свидетельствует: он и здесь, согласно пре�
дыдущему своему опыту, старается превратить искусство в
«успешный коммерческий проект». А всё, что не соответствует
весьма своеобразным его вкусам, подлежит уничтожению.

Расскажу читателям «Правды» и напомню ответственным
за культуру в нашей стране, как это происходило в Воронеже.

Чего же театру ждать
от такого деятеля?

●● На сцене — юные исполнители. ●● Концерты проходили при полных залах.


